Ruediger Dahlke

Angstfrei leben

Ein Selbstheilungsprogramm

Diese Ausgabe ist die überarbeitete Fassung
des gleichnamigen Booklets zum CD-Selbstheilungsprogramm
»Angstfrei leben«, erschienen erstmals 2002 im Goldmann Verlag.

1. Auflage

Originalausgabe

© 2013 Arkana, München

in der Verlagsgruppe Random House GmbH

Lektorat: Christine Stecher

Satz: Buch-Werkstatt GmbH, Bad Aibling

Umschlaggestaltung: Uno Werbeagentur, München

Umschlagmotiv: FinePic®, München

978-3-641-14593-4

www.arkana-verlag.de

Inhalt

Angst und Panik oder Die Enge des Lebens

Geburt und Todesangst

Die Schule des Lebens

Sich mit der Sterblichkeit aussöhnen

Vom allgemeinen Umgang mit der Angst

Erstarrung und Flucht

Draufgängertum und Risikobereitschaft

Systematik der Angstformen

Die Übermacht des Schicksals

Yin und Yang

Grundformen der Angst nach Fritz Riemann

Die vier Elemente und ihre jeweiligen Lebensprinzipien

Der Angst begegnen

Das Angstlösungsritual

Die körperliche Ebene der Angst

Peace Food – die leichte Lösung auf Ernährungsebene

Spezielle Angstszenarien und ihre Deutung

Panik(attacken)

Tiere

Natur(gewalten)

Zukunft und Existenz

Verlust eines nahen Menschen

Keinen Partner finden

Krankheit

Altwerden

Agoraphobie und Klaustrophobie

Höhenangst

Flugangst

Erotisch-sexuelles Versagen

Lampenfieber

Unterschrift leisten

Etwas verpassen

Bedrohliches im sozialen und politischen Leben

Ausblick

Anhang

Literatur

Adressen

Angst und Panik oder Die Enge des Lebens

Angst ist Enge (lateinisch: angustus = eng) und inzwischen ein beherrschender Faktor des Unbehagens in der modernen Leistungsgesellschaft. In Österreich, wo ich die Menschen noch als relativ angstfrei erlebe, sollen inzwischen fast zehn Prozent wegen Angst in Behandlung sein und fast fünfzig Prozent darunter leiden. Wie muss es erst in Ländern aussehen, in denen die Menschen vergleichsweise wenig oder gar nicht abgesichert sind und in berechtigter Existenzangst ihr Dasein fristen!

In den großen Städten der Industrieländer, in denen sich das Leben immer mehr konzentriert und in die sich weltweit alles drängt, ballen sich auch die Probleme. In einer modernen Gesellschaft, in der es im konkreten und übertragenen Sinn immer enger wird, muss Angst naturgemäß zunehmen. So steigt auch die Zahl der unter Panikattacken Leidenden seit Jahren kontinuierlich an.

Im selben Ausmaß, wie die Städte dichter bebaut werden und in den Himmel wachsen, verlieren ihre Bewohner erfahrungsgemäß den Kontakt zu Himmel und Erde und damit zu sich selbst. Weder sind sie geerdet und mit Mutter Erde in Kontakt, noch wagen sie es, sich zum Himmel zu orientieren. Sie sind kaum mehr barfuß unterwegs und haben zugleich die Verbindung zum spirituellen Ziel des Lebens verloren. Der Turmbau von Babel ist zum (un-)menschlichen Alltag geworden. Die Strafe dafür scheint heute subtiler zu sein, aber in den Praxen der Mediziner wird sie deutlich.

Kinder sind besonders von der stressvollen Verdichtung und Enge der Lebensräume betroffen und werden zu den Stiefkindern städtebaulicher Entwicklung. Sie finden kaum noch Platz zum Toben und Spielen und müssen mit den ebenso bedauerlichen Hunden um die letzten Flecken Erde rings um ärmliche Bäume konkurrieren. Aber auch für die Erwachsenen ist die Dichte der Städte längst zur Qual geworden. Und nicht nur in den Ballungszentren gestaltet sich das Leben immer schneller, lauter und enger – zu eng für uns Menschen, und wir reagieren mit Angst.

Wer immer weniger Zeit hat und immer öfter in Staus gerät, für den wird es subjektiv enger im Leben, dessen Lebensenergie staut sich und kann nicht mehr fließen. Bluthochdruck, seelischer Hochdruck und Phobien sind auf medizinischer Ebene das Ergebnis, genau wie Stauungsprobleme im Blutstrom selbst, die mit Marcumar und ASS (Acetylsalicylsäure) bekämpft werden. Ein Krankheitsbild wie Parkinson spiegelt in seinem Zittern die Angst.

Angst ist eine Enge zuerst der Brust und der Atemwege, dann aber auch der Lebenszusammenhänge. Im Sinne der Krankheitsbilder-Deutung bietet Angst eine Chance, die eigene Enge zu weiten und sich in neue, einem bisher verschlossene Bereiche hineinzuentwickeln. Panik ist die Möglichkeit, der eigenen unbewussten Natur in Gestalt des alten Naturgottes Pan zu begegnen und aus diesem großen Schatten den noch größeren Schatz zu heben. Wird die Konfrontation mit der Angst jedoch gemieden, wächst nicht der Mensch an ihr, sondern die Angst im Menschen.

Die moderne Glücksforschung erkannte längst den sogenannten Flow als Ausdruck von Glück; gemeint ist ein Leben, das im Fluss ist. Doch dieses vitale Fließen zeigt sich immer weniger. Den Fluss des Blutes hält die moderne Medizin künstlich mit Blutverdünnungsmitteln in Gang, da sonst Komplikationen wie Thrombosen und Embolien entstehen. Wenn Wasser steht, verliert es seine Lebendigkeit, und sobald das Blut in den Gefäßen nicht mehr fließt, sondern sich staut, wird es lebensgefährlich.

Die Enge der Angst begünstigt den Stau, und der Stau fördert seinerseits die Angst. Charakteristisch für Stoß- und Stauzeiten ist, dass sie die Menschen im Konkreten wie im Übertragenen unter Druck setzen. Zunehmender Druck macht Angst – besonders wenn es an Perspektiven zur Lösung mangelt und Aussichtslosigkeit gespürt wird. Wo und wann immer Enge und Druck zunehmen, wird Angst nicht ausbleiben.

Auch die Mythologie kann uns einiges zu Angststörungen (Phobien) deutlich machen. Aphrodite-Venus und der Kriegsgott Ares-Mars haben vier Kinder, zwei des Lichts und zwei des Schattens. Eros, dem Liebesgott, und Harmonia, der Göttin des Ausgleichs, stehen die beiden dunklen Abkömmlinge des Schattens gegenüber: zum einen Phobos, der Ahnherr und Namensgeber der Phobien, und zum anderen Daimos, der mit seinem Namen an die Besessenheit durch Dämonen und damit an die Schizophrenie erinnert.

Die Erfahrungen der Psychotherapie haben gezeigt, dass wir vor Phobos und Daimos, den Ängsten und den inneren Dämonen, umso sicherer sind, je mehr wir uns mit den beiden lichten Kindern einlassen. Das heißt, in unserem Leben mehr Liebeskunst und Kultur zu entwickeln und für harmonischen Ausgleich der Kräfte zu sorgen. Die beiden lichten Götterwesen bieten Weite und Offenheit und stehen für Erlösung, die beiden dunklen für Enge, Angst und Bedrohung.

In gewisser Weise schaffen Daimos und Phobos in ihrer Dunkelheit einen Ausgleich zu dem Lichten von Eros und Harmonia. Sich jenen dunklen Seiten bewusst zuzuwenden und zu stellen im Sinne von Schattenarbeit ist eine wundervolle Möglichkeit, den eigenen Schatz aus dem Schatten zu befreien. Das Schattenprinzip kann so helfen, Licht ins Dunkel zu bringen und blockierte Energien zu befreien. Nicht selten gelangen wir über solche Schattenarbeit sogar an unsere eigentliche Gabe, unsere Begabung, die wir der Welt zu schenken haben. In Bezug auf Phobien und Ängste wollen wir uns hier den darin verborgenen Aufgaben stellen.

Wenn Offenheit und Weite bestimmend sind wie bei einer Liebe, die das Leben in Harmonie bringt, wird sich die Angst verflüchtigen. Liebende können das mit ihrem oft eindrucksvollen Mut zu neuen Lösungen bestätigen.

Geburt und Todesangst

Bedrückende Enge ist die Grundsituation der Angst, und da wir alle unser Leben in dieser Welt der Gegensätze mit der Geburt und der damit verbundenen Enge beginnen, stellt Angst naturgemäß für uns ein großes und oft existenzielles Thema dar.

Für das Ungeborene nimmt die anfangs scheinbar unbegrenzte Weite des Fruchtwasserreiches im Zuge der Schwangerschaft immer mehr ab. Die bergende Höhle des Mutterleibes, die ihm zu Beginn Empfindungen von Weite und Einheit ermöglicht, bekommt mit dem Näherrücken der Geburt etwas geradezu höllisch Enges. Wo zu Anfang freies Schweben in Grenzenlosigkeit die Grundlage späteren Urvertrauens legte, tritt der Gegenpol ein. Und niemand ist schuld an der immer enger werdenden Lage; vielmehr entspricht dies alles dem natürlichen Verlauf von Schwangerschaft und Geburt.

In Vorbereitung auf die Geburt wandert der kindliche Kopf – von Senkwehen vorangetrieben – in das kleine (enge) Becken der Mutter hinab. Hier ist er wie in einen Schraubstock eingezwängt. Der Muttermund ist noch verschlossen, und das Ungeborene wird von Presswehen mit seinem Kopf gleichsam an die Wand gedrückt. Es ist die bedrängendste und am stärksten mit Angst belastete Phase der Geburt.

Der Druck wächst ins Dramatische, solange der Gebärmuttermund verschlossen ist und sich keine Perspektive öffnet. Der Kopf des Ungeborenen wird nun zum Keil, der den Muttermund aufzwängt, was eine enorme Belastung darstellt und mit großer Angst verbunden ist. Wir erkennen hier in der Geburtsangst gleichzeitig die wichtigste Ausdrucksebene der Todesangst – in diesem Fall der Angst, in der Enge des Geburtskanals zu Tode gepresst und (z)erdrückt zu werden. Nach dem Muster des individuellen Geburtserlebens entwickelt sich generell der spätere Umgang mit Situationen von Enge, und eine schwierige, stockende Geburt nährt die verschiedenen Angstarten im Laufe des Lebens.

Wenn es später im Leben wieder einmal eng wird, bekommen viele Menschen Angst, und natürlich besonders diejenigen, die schon zu Beginn die Enge im Geburtskanal nicht bewältigen konnten. Wir verstehen nun, dass ein nicht bewältigtes Geburtstrauma zu einer ständigen Quelle der Angst wird. Andere, konkretere Ängste werden daraus mit Angstenergie gespeist. Insofern ist die Bewältigung der eigenen Geburt – auch von Kaiserschnittkindern – von entscheidender Bedeutung für ein von neurotischen Ängsten freies Leben.

Bewältigt ist eine Geburt nur, wenn sie bewusst durchlebt wurde. Wird das Geburtsgeschehen, insbesondere die Enge, als unerträglich erlebt, flieht die Seele jedoch häufig aus dem Körper – eine Situation, die wir später im Leben mit Bewusstlosigkeit umschreiben. Kinder, die ihre Ankunft im Leben nicht bewusst miterlebt haben, wirken oft wie nicht wirklich angekommen (auf dieser Erde) und scheinen zwischen den Welten zu hängen. Vor allem aber kann bei ihnen jedes aktuelle Geschehen, das mit Enge verbunden ist, ihr unbewusstes Geburtstrauma wiederbeleben und ihre ursprüngliche Panik erneut heraufbeschwören – eben so lange, bis das ursprüngliche Geburtstrauma bewältigt und als Störquelle ausgeschaltet ist.

Aus diesem Grund meiden Angstpatienten oft geradezu panisch all jene Situationen, die für sie mit Assoziationen von Enge verbunden sind. Dabei spielt es eine untergeordnete Rolle, ob es in einer Menschenmenge eng wird, im Lift, beim Stau in einem Tunnel oder in der überfüllten U-Bahn oder gar bei deren Stopp in enger Röhre zwischen zwei Stationen. Genauso gut kann die Enge einer Partnerbeziehung zum Problem werden – oder die einer beruflichen Situation. Wenn fünfzig Mitarbeitern von der Firmenleitung mitgeteilt wird, dass im Laufe des Jahres zwanzig »freigestellt« werden müssen, werden zuerst jene panisch reagieren, die nicht gelernt haben, enge Situationen zu bewältigen. Dies geschieht ganz unabhängig von fachlicher Qualifikation und menschlicher Eignung. Insofern bestimmt ein ungelöstes Geburtstrauma so lange große und wichtige Momente des Lebens, bis es gelöst wird. Allerdings kann sich die Angst mit der Zeit auch auf immer neue Bereiche ausweiten, die urprinzipiell dafür infrage kommen. Anfangs ist es also »nur« die Tunnelangst – ein durch zahlreiche Unfälle bekannt gewordenes Syndrom im Zusammenhang mit Geburtsangst –, derentwegen man in seiner Not viel Ungemach auf sich nimmt und über hohe Passstraßen vor seinem Problem flieht. Aber U-Bahn fahren mag dann bald ebenso tabu sein wie die Nutzung des Fahrstuhls selbst in Hochhäusern. Anstrengende Vermeidungsstrategien sind langfristig ein nervenaufreibender Versuch, sich der anstehenden Lernaufgabe zu entziehen.

Empfehlenswert für die Auseinandersetzung mit Ängsten ist das nochmalige bewusste Durchleben der Geburtssituation, wie es bei der Schattentherapie oder auch bei Sitzungen mit dem verbundenen Atem möglich ist. Es wird zwar das Gefühl schrecklicher Enge erneut mit sich bringen, ist aber nicht annähernd so unerträglich wie in der Ursituation, da das Ausmaß körperlichen Miterlebens therapeutisch gut dosierbar ist.

Das Wiedererleben der Geburt im therapeutischen Rahmen führt zum Akzeptieren der Wirklichkeit und löst so den darum entstandenen Angstknoten. Sobald die mit der Urangst verbundene blockierende Energie, die mit der Geburt versöhnt, in solch einer Therapiesitzung wieder frei wird, führt das sowohl zu großer Erleichterung als auch zu einem Zustrom von Lebensenergie; sie wird aus der Blockade gelöst und steht nun zur freien Verfügung. Wir reparieren auf diesem Weg sozusagen den Beginn des Lebens und damit unsere Vergangenheit. Dieses Vorgehen ist prinzipiell mit allen schwierigen Begebenheiten aus Kindheit und Jugend möglich, es ist aber nirgendwo so notwendig wie bei der Geburt, da sie nun einmal die Situation der Urangst darstellt und somit zum Prototyp nachgeordneter Angsterfahrungen wird. Es ist die Angst vor dem Leben und Sterben gleichermaßen.

Die Art, wie wir die Geburt – gemessen an den Geburten von anderen »Säugetieren« – kompliziert haben, verrät, wie sehr das Enge- und Angstthema durch unser Zutun noch verschärft wurde. Die uns in vielem so ähnlichen Menschenaffen – das Erbgut von Schimpansen stimmt bis auf zwei Prozent mit unserem überein – erleben vergleichsweise leichte Geburten. Andere Arten als der Mensch könnten sich derart lebensgefährliche Umstände des Gebärens, wie sie unter dem Einfluss des Patriarchats entstanden sind, das Entbindung und Kindbett als eine Art schwere Krankheit betrachtet, auch kaum leisten. Sie würden damit das Überleben aufs Spiel setzen. Was unsere Zivilisation und speziell die Geburtshilfe in vergangenen Jahrhunderten den Frauen zugemutet hat, ist rückwirkend kaum fassbar und hat stark zur tiefgehenden kollektiven Verängstigung beigetragen. Die neue von Frédérick Leboyer und Michel Odent auf den Weg gebrachte Geburtshilfe, die auf eine Geburt im Wasserreich fast wie bei den Delfinen hinausläuft, dürfte hier wahre Wunder wirken und kommenden Generationen eine andere, angstfreiere Lebensbasis schaffen.

Die Schule des Lebens

Leicht durchschaubar, wenn auch für viele schwer zu akzeptieren, ist die Tatsache, dass das Leben oder Schicksal – oder wie immer man diese übergeordnete Instanz nennen will – ein Interesse hat, jeden Menschen immer wieder genau mit den Problemen zu konfrontieren, die ihn am meisten tangieren und belasten. So etwas wird dann häufig als besonderes Pech oder als Ungerechtigkeit eingeordnet, etwa nach dem Motto: »Immer muss ausgerechnet mir das passieren!« Lediglich sehr bewusste Menschen können diese Beschäftigung des Schicksals mit ihnen und ihrem Lebensweg als sinnvoll erkennen und dankbar annehmen.

Wer verschiedene Lebensgeschichten mit einigem Abstand betrachtet, wird sich des Eindrucks nicht erwehren können, dass uns immer genau das aufgetischt wird, was wir am dringendsten zu lernen haben. Darin könnten wir Gnade erkennen und den Vorzug, dass das Schicksal niemanden aufgibt, sondern ein Problem so lange wiederholt, bis es grundsätzlich gelöst ist.

In diesem Sinne hat jede durch das Leben heraufbeschworene Konfrontation einer Enge- und Angstsituation den sinnvollen Effekt, das Thema zu bearbeiten. Mit der Zeit gewöhnen wir uns zwar auch an die Enge, aber es ergibt sich jedes Mal eine zumindest kleine Chance, die dahinterliegende grundsätzliche Problematik zu durchschauen, um so von ihr frei zu werden. Die bewusst hergestellte Verbindung von Auslösesituation und Urangst ist tatsächlich notwendig, um mit dem Problem im wahrsten Sinne des Wortes fertigzuwerden. Insofern ist es viel klüger, dem Schicksal und seinem Einfallsreichtum therapeutisch nachzuhelfen, die Problematik bewusst deuten zu lernen und sie damit offensiv, mutig und grundsätzlich anzugehen. Das ist auch das Ziel dieses Programms von Buch und geführten Meditationen (zum Download geht’s hier).

Das heißt, wenn jemand mit der Enge des Anfangs bislang nicht fertigwurde und sein Leben daraufhin von Ängsten erfüllt ist, wird ihn das Schicksal immer wieder in enge Situationen führen – nicht aus Bosheit, sondern in der Hoffnung, dass er irgendwann doch damit ins Reine kommt und dieses Thema hinter sich lassen kann. Wer sein Geburtstrauma erlöst hat, wird auch danach noch durch schmale, schlecht beleuchtete Tunnel fahren (müssen), aber er vermag es dann mit Gelassenheit zu tun, da ihm Enge und Dunkelheit nichts mehr anhaben können.

Das Prinzip dabei ist einfach: Wirklich fertig sind wir nur mit dem, was wir gelernt, integriert und uns damit zu eigen gemacht haben. Es wird nicht selten auch später weiterhin auftauchen, dann stellt es aber für uns kein Problem mehr dar. Nur der Nichtschwimmer hat Angst vor dem Schwimmen. Wer Schwimmen gelernt hat, wird künftig keine Angst mehr damit verbinden. Herausfordern kann uns nur, was wir fürchten. Und meist ist es eben genau das, was wir noch nicht beherrschen. Wir sind noch nicht wirklich fertig damit, und so wird es schon deswegen immer wieder auftauchen müssen – zumindest in unserem Bewusstsein. Im Leben eines diesbezüglich angstfreien Menschen spielen Tunnel gar keine Rolle, während sie im anderen Fall eine immer größere und immer bedrohlichere und schließlich übermächtige Rolle bekommen. Wo unser Problem ist, können wir am meisten lernen und uns am schnellsten entwickeln. Der Gestalttherapeut Rollo May sagte: »Wo die Angst ist, ist der Weg.«

Sich mit der Sterblichkeit aussöhnen

Die Angst von der Geburtsenge einerseits und die Angst vor dem Tod andererseits sind die Eckdaten der Angst, die manchmal schon lange bevor ein Mensch das Licht der Welt erblickt, ins Spiel des Lebens kommen, etwa bei Abtreibungsversuchen. Positiv ausgedrückt heißt es aber auch, dass ein Mensch angstfrei und damit wirklich frei leben kann, wenn er die Enge seines Geburtstraumas verarbeitet hat und mit der Unausweichlichkeit des Todes ausgesöhnt ist.

Die Angst vor dem Tod stellt für viele eine lebenslange Herausforderung dar. Wer allerdings wie manche reanimierte Patienten besondere Nahtoderfahrungen gemacht hat, kehrt angstfrei und damit letztlich frei ins Leben zurück. Auf besondere Weise haben diese Menschen das Sterben kennen- und tatsächlich schätzen gelernt. Ähnliches wie bei einer Nahtoderfahrung wird sich häufig aus einer Reinkarnationstherapie ergeben, in der man seinen eigenen Tod in verschiedenen Situationen und Zeiten durchlebt und damit die Angst vor dem Sterben verliert. Das ist wohl auch der Grund, warum so viele christliche Mystiker wie etwa Angelus Silesius empfehlen, sich mit dem Tod auszusöhnen (»Stirb, ehe du noch stirbst …«), und vom Dichterfürsten Goethe lernen wir: »Und so lang du das nicht hast, / Dieses: Stirb und werde! / Bist du nur ein trüber Gast auf der dunklen Erde.«

Nach der Aussöhnung mit der Geburt ist also die Aussöhnung mit dem Tod die zweite große Aufgabe. Sind diese beiden Herausforderungen bewältigt, können die vergleichsweise kleinen Ängste, die die Zeit dazwischen betreffen, leichter bewältigt werden. Eine gewisse Grundangst bleibt dennoch sinnvoll und lebensverlängernd. Immerhin ist das Leben lebensgefährlich und endet immer mit dem Tod. Diese Art von sinnvoller, weil lebenserhaltender Angst könnte man mit dem Wort Respekt umschreiben. Wer an einer Schnellstraße lebt, wird beispielsweise seine Lebenserwartung drastisch erhöhen, wenn er aus Angst vor dem Autoverkehr nicht einfach auf die Fahrbahn rennt. Doch nur wenn wir die Angst vor dem Tod verloren haben, können wir wirklich frei und unbeschwert leben. Nichts kann uns dann mehr erschüttern, weil wir erfahren haben, dass diese letzte Angst unbegründet ist.

Generell gehört Angst zum Leben auf der Erde, in der Polarität, und sie hat ihre Funktion. Sie lässt uns gefährlichen Situationen und Dingen mit Respekt und Vorsicht begegnen.

Wer sein Sterben in einem therapeutischen oder meditativen Rahmen, bei einer Nahtoderfahrung oder durch das Überleben einer schweren Krankheit oder eines Unfalls durchlebt hat, ist nicht mehr so stark an die Polarität, die Welt der Gegensätze, gebunden und kann aus diesem Grund auch die mit ihr verknüpfte Grundangst tendenziell leichter loslassen. Völlige Angstfreiheit wird dagegen meist nur auf einem Mangel an Fantasie beruhen. Im besten Fall mag die angstfreie Gefühlslage jemanden auszeichnen, der alle Herausforderungen bereitwillig annimmt und deshalb nichts zu befürchten hat. Für ihn gibt es nur Lernaufgaben, die ihn – jede auf ihre Weise – weiterbringen. Und sobald Mut vor allem Mangel an Vorstellungskraft ist, kann Angst zum lebensbewahrenden Korrektiv werden. Mut und Angst werden hier zu Gegenpolen, die sich sinnvoll ergänzen.

Eine gute Übung ist, in einer Meditation herauszufinden, ob bei uns selbst der Mut oder die Angst im Sinne von Respekt dominiert und welcher Pol zu stärken, welcher zu besänftigen ist. Fragen wie »Riskiere ich oft zu viel?« oder »Wann und wo verweigere ich Lebensaufgaben aus Angst?« sind dabei hilfreich.

Falls die Angst vor dem Tod dominiert, verhindert sie das Leben. Wenn sie verdrängt wird, wie bei den meisten, nimmt sie aus dem Unbewussten, aus dem Schattenreich, bestimmenden Einfluss. Die massive kollektive Verdrängung führt einerseits dazu, dass sich der Tod aus dem Schatten zur besten Sendezeit in die Wohnzimmer schleicht, wenn entweder im Fernsehen ständig davon die Rede ist wie bei Nachrichtensendungen oder er sogar bebildert vorgeführt wird in Actionfilmen und Thrillern. Andererseits schürt verdrängte Angst vor Tod und Sterblichkeit andere Ängste und wird wie das verdrängte Geburtstrauma zur stetigen Quelle von Furcht. Insofern ist ihre Auflösung, wie sie bei einer Reinkarnationstherapie beim Durchleben von Todeserfahrungen nebenbei geschieht, ähnlich hilfreich bei der Befreiung von Angst wie die Konfrontation des Geburtstraumas. Die Reinkarnationstherapie, die beide Schritte umfasst, ist damit der Königsweg im Hinblick auf die Grundthemen der Angst. Daneben gibt es weitere Möglichkeiten der Aussöhnung mit dem Sterben, wie sie etwa in Sogyal Rinpoches umfassender Abhandlung Das tibetische Buch vom Leben und vom Sterben oder in meinem kleinen Buch Von der großen Verwandlung – Wir sterben … und werden weiterleben zum Ausdruck kommen.

Hilfreich sind auch spezielle Meditationen und Übungen:

Die CD »Lebenskrisen als Entwicklungschancen« (siehe Literaturverzeichnis) bietet Anregungen, jeden existenziell wichtigen Übergang auf unserem Weg bewusst zu durchleben und zu bearbeiten, auch die letzte Krise des Sterbens.

Der Kinofilm »Das Beste kommt zum Schluss« kann, als Meditation erlebt, nicht nur mit dem Sterben aussöhnen, sondern auch in verblüffender Weise die Stimmung beflügeln. Am Ende wird man den Impuls spüren, mit dem Leben nicht so lange zu warten, bis man eine Krebsdiagnose und eine gescheiterte Chemotherapie hinter sich hat, sondern sofort beginnen, seine »Liste vor der Kiste« (ein gleichnamiges Buch erscheint 2014) zu schreiben und das eigene Leben in Angriff zu nehmen.

Sehr berührend ist folgende Meditation: Nach einer Tiefenentspannung versenkt man sich in die Vorstellung, nur noch ein Jahr Lebenszeit zu haben. Dieses oft von Medizinern – die im Patientengespräch ernst gemeinte Prognosen stellen – missbrauchte Exerzitium kann hier auf der Ebene innerer Bilder klären helfen, was überhaupt wichtig ist, wenn einem nur noch – oder doch noch – ein ganzer Jahreskreis bleibt. In der nächsten Phase stellt man sich vor, nur noch einen Monat (Lebens-)Zeit zu haben, und beantwortet sich die Frage: »Was bleibt mir?« Dann ist die Frist eine Woche, dann ein Tag; schließlich stellt man sich vor, wie einem das letzte Stündlein schlägt: »Was ist in meiner letzten Lebensstunde für mich noch wahr und wichtig?«

Ähnlich tiefgehend ist die Übung, bei der man sich in die Vorstellung versenkt, alles ginge bis ans Lebensende so weiter, wie man es sich wünscht. Nachdem auch dieses Leben irgendwann mit dem Tod endet, erlebt man nun in inneren Bildern die eigene Trauerfeier mit, etwa wer sich am Grab versammelt und was gesprochen wird.

Eine ganz konkrete Übung besteht darin, sich um Mitternacht auf dem Friedhof für eine Stunde auf das Grab eines vorausgegangenen Angehörigen zu legen und sich mit dem Gedanken anzufreunden, ihm (irgendwann) zu folgen. Ähnlich wirksam ist die Übung, sich auf das Grab eines Fremden zu legen, der in dem Alter, das man selbst gerade erreicht hat, verstorben ist.

Die tiefste Übung ist das schamanische Ritual, sich draußen in der Natur zuerst das eigene Grab zu schaufeln – ganz konkret – und sich dann mit einem Schilf- oder Plastikrohr im Mund von einem Helfer oder Hüter des Rituals eingraben zu lassen. Die Befreiung aus dem eigenen Grab ist ein besonderer Akt von bleibender Bedeutung.

Vom allgemeinen Umgang mit der Angst

Wir kennen verschiedene Arten, mit Angst umzugehen. Am häufigsten kommt es zur Verweigerung der angsteinflößenden Situation – die klassische Vermeidungsstrategie. Außerdem ergreifen wir gern die Flucht oder reagieren mit Hemmung im Sinne des Totstellreflexes. In dem unerfreulichen Zustand des Starr-vor-Angst-Seins verweigern wir jede Reaktion. Wir können uns im Gegenteil auch der furchterregenden Situation bewusst stellen und Gefahren nicht scheuen, um der eigenen Angst zu begegnen. Schließlich gibt es auch noch die Überkompensation. Wir begeben uns absichtlich in gefährliche Situationen, um uns und der Welt zu zeigen, wie angstfrei wir sind, während wir die Hosen gestrichen voll haben. Dies ist ein besonders bei Männern beliebtes Ablenkungsverhalten. Gelegenheiten finden sich angefangen bei riskanten Sportarten bis hin zu waghalsigen Manövern am Lenkrad.

Erstarrung und Flucht

Die Devise »Bloß weg hier!« kennzeichnet die Fluchtreaktion, die letztlich die Angst genauso verstärkt wie die Variante des Starr-vor-Schreck-Seins. Jede Angst lebt geradezu davon, dass wir vor ihr die Flucht ergreifen. Wenn wir vor der Angst fliehen, sitzt sie uns im wahrsten Sinne des Wortes im Nacken. Das liefert uns ihr aus und macht uns ihr gegenüber hilflos. Die Lösung liegt in der gegenteiligen Haltung, der Konfrontation mit der Angst. Das mindert die Angst und nimmt ihr die Macht über uns. Die geführten Meditationen dieses Programms (zum Download geht’s hier) nutzen diesen Effekt. Sie leiten geradezu zur Suche und Verfolgung der Angst an und rufen dazu auf, sich ihr zu stellen. Das Ergebnis ist nur auf den ersten Blick verblüffend: Die Angst verschwindet schlagartig; zumindest ist sie sehr viel kleiner. Bei offensiver, mutiger Einstellung scheint sie gar vom Erdboden verschluckt zu sein; es wird jedenfalls mühsam, sie in den letzten Winkeln unseres Seelenlandes aufzuspüren.

Die beiden defensiven Reaktionsweisen, Erstarrung und Flucht, entsprechen mehr dem Yin, dem archetypisch weiblichen Prinzip. Sie werden auch häufiger von Frauen als von Männern gewählt – allerdings mit der Ausnahme der Angst vor seelischen Themen. Hier ergreifen Männer schneller als Frauen die im wahrsten Sinne des Wortes heillose Flucht. Sonst neigen Männer bei Angst eher zum Überspielen und zur Überkompensation; insofern tun sie sich mit diesem Programm, wenn sie den ersten Schritt geschafft haben, in aller Regel ziemlich leicht bei der Jagd auf Angstmachendes.

Die Flucht entspricht auf der Ebene des Geburtserlebnisses dem Steckenbleiben in den Eröffnungswehen. Bezüglich der Angst vor dem Tod ist hier die Haltung verbreitet, alles zu meiden, was auch nur im Entferntesten an ihn erinnert, angefangen bei Beerdigungen bis hin zu harmlosen Abschieden. Weder will man etwas mit Herbst und Winter noch mit Dunkelheit oder schwarzer Farbe zu tun haben.

Doch soll die Flucht als Yin-Thema nicht grundsätzlich negativ bewertet werden, denn sie kann in vielen Situationen das Leben retten. Manchmal ist es einfach viel besser, wegzulaufen und sich in Sicherheit zu bringen, als sich einem angreifenden Löwen nur mit seinem Messer in der Hand entgegenzustellen.

Alles hat seine Zeit, und bei der Angst ist standhalten und angreifen in dem Sinne, dass die Angst und das Leben in Angriff genommen werden, die grundsätzlich bessere, weil entwicklungsförderliche Wahl, aber die Situation muss passen wie etwa bei unserem Ritual mit den Meditationen, die Sie in den Audiodateien finden (zum Download geht’s hier).

Draufgängertum und Risikobereitschaft

Dem archetypisch männlichen oder Yang-Prinzip entspricht im Umgang mit der Angst mehr die (Über-)Kompensation nach dem Motto: »Jetzt erst recht!« Hierbei wird die Angst schlicht überspielt.

Aufgrund der Eigenart der Angst, bei Flucht ins Riesenhafte zu wachsen und enorme Bedrohlichkeit anzunehmen, jedoch dahinzuschmelzen wie Schnee an der Sonne, sobald sie konfrontiert und ihr nachgegangen wird, gewinnen risikobereite Menschen, die ihre Angst kompensierend überspielen, mit der Zeit wirklich den Eindruck, angstfrei zu sein. In Wirklichkeit haben sie jedoch nur intuitiv eine funktionierende Strategie zur Angstabwehr gefunden.

Auf die Geburtssituation übertragen, ist die aggressive Risikosuche der Presswehenphase zuzuordnen. Es wird geradezu todesmutiges Verhalten an den Tag gelegt, der Tod gleichsam herausgefordert. Das Ergebnis ist ein betont riskantes Leben, um allen zu zeigen, dass hier alles außer Angst vorhanden sei. Doch tief im Innern ist sie doch zu Hause.

Falls wir die von Yang geprägte Strategie verfolgen, neigen wir dazu, uns einiges vorzumachen, wenn wir nicht erkennen, dass unser demonstrierter Mut nur Angstabwehr ist. Dies kann im Extremfall bis zu Stuntman- oder Rennfahrerkarrieren führen oder auch zu einem Leben im Licht der Öffentlichkeit. Die auf andere beängstigend wirkenden Kulissen und Inszenierungen dienen dann dazu, die offensiv gesuchte Angst jedes Mal von neuem zu überwinden und die kurze Erleichterung danach zu genießen. Allerdings liegt in diesen äußerlich eindrucksvollen Berufswegen letztlich doch keine echte Lösung, denn die Angst lebt untergründig weiter und wartet darauf, irgendwann (an-)erkannt, angenommen und gewandelt zu werden. Wenn dies nicht geschieht, wird sie bei (un-)passender Gelegenheit umso unerwarteter und herausfordernder hervorbrechen.

Dabei kann Enge auch sinnvoll sein, ähnlich wie im Körper der Hals mit Fug und Recht ein Engpass ist, wo sich dementsprechend viel Angst niederschlägt. Der Hals sorgt dafür, dass geschluckte Brocken nicht zu groß sind und wir uns bei dem, was wir hereinholen, nicht übernehmen. Diese sinnvolle Enge und Angst übersehen Überkompensierer oft bei ihrem übertriebenen Vorpreschen.

Beide grundsätzlichen Reaktionsvarianten – Erstarrung, Flucht und Draufgängertum, Risikobereitschaft – führen ins Ungleichgewicht, denn auch (Über-)Kompensation macht auf Dauer eben nicht wirklich angstfrei. In beiden Fällen kann dieses Spiel ein Leben lang laufen, ohne dass die Anspannung wesentlich nachlässt. Dies geschieht erst, wenn Bewusstheit in die Grundsituation einfließt und eine Lösung bewirkt. Bei jeder Angst kann die zugrundeliegende Enge langfristig in den Gegenpol, in Weite, verwandelt werden. Dann wird uns jenes große Maß an Energie zufließen, das bisher zur Angstbewältigung im Sinne der Abwehr und Unterdrückung oder auch Überkompensation verbraucht wurde.

Angstmuster und Neurosen

Neben Flucht oder Angriff werden im Laufe des Lebens noch weitere Strategien zur Angstbewältigung erlernt und angewandt. Allerdings bilden sich von diesen Angstmustern viel mehr, als wir uns gemeinhin vorstellen, bereits ganz früh im Leben: bei der Geburt und in ersten Kindheitstagen. Da im Anfang alles liegt, wie das dritte der Schicksalsgesetze besagt, sind die ersten Jahre ungemein prägend – das gilt natürlich auch für Angstmuster. Wenn ein Kind in die Schule kommt, haben sich die wesentlichen Strukturen längst ausgebildet. Insofern wird die Verantwortung der Lehrer in dieser Hinsicht oft weit überschätzt.

Wir neigen außerdem dazu, Ereignisse, die uns noch frisch im Gedächtnis sind, wichtiger zu nehmen als solche, die früher liegen und sich unter den Schleiern des Vergessens verbergen. Das bleibt das ganze Leben lang so. Aktuelle Verhaltensmuster werden fast immer auch mit aktuellen Ereignissen in Zusammenhang gebracht. Was erst vor kurzem geschah, ist viel eindrucksvoller und wird wichtiger genommen als lange zurückliegende Erfahrungen. Doch in Bezug auf Krankheitsbilder und speziell (Angst-)Neurosen sind es in der Regel die alten und uralten Erfahrungen, die sich zuerst festgesetzt haben und zur Bildung von Mustern führten, die das Leben bestimmen.

Die Tatsache, dass Prägungen am Lebensanfang besonders mächtig wirken, konnte der österreichische Nobelpreisträger Konrad Lorenz mit Tieren belegen, vor allem durch seine berühmten Experimente mit Graugänsen. Langjährige Erfahrungen mit Psychotherapie machen deutlich, wie ähnlich es sich beim Menschen verhält.

(Angst-)Neurosen lassen sich generell als Verirrungen in der Zeit bezeichnen. Der Psychologe Hans Blüher spricht von der Neurose als einem verpfuschten Ritual. Nun haben zwar viele Neurosen und besonders die Zwangsneurose mit alten Ritualen zu tun, doch trifft das nicht auf alle Angstmuster zu. Zeitverirrung wäre eine treffendere Beschreibung eines Verhaltens, das früher einmal seine Bedeutung hatte und nun bei ganz anderen Gelegenheiten wiederholt wird und dabei völlig sinnlos ist. Wer Dreck am Stecken hat oder wem Blut an den Händen klebt, will sich davon reinigen – falls er dies jedoch Jahrzehnte später immer noch mit neurotischer Hingabe tut, wirkt das Ganze ver-rückt, und tatsächlich ist es in der Zeit verrückt. Wer am Lebensanfang schlechte Erfahrungen mit der Enge im Geburtskanal gemacht hat, wirkt später ebenfalls verrückt oder jedenfalls versch(r)oben, wenn er in einem engen Straßentunnel Angst und sogar Panik bekommt.

Werden Neurotiker an ihrem neurotischen Verhalten – etwa mit Gewalt – gehindert, steigt oftmals eine ungeheure Angst in ihnen auf, die in aller Deutlichkeit zeigt, wie viel Energie hier gebunden ist. Die Lösung liegt bei typischen Neurosen darin, in die ursprüngliche Zeit, also zum Zeitpunkt ihres Entstehens zurückzukehren – und sei es in frühere Leben – und die Auslösesituation nochmals in aller Deutlichkeit und zur Not auch in ihrer drastischen Härte zu durchleben. Geschieht dies in ausreichender Weise, kann sich der Betroffene in der Regel besser in der Gegenwart orientieren und die alten Themen hinter sich lassen. Wer mit lange »unerledigten Geschäften«, um die Worte von Elisabeth Kübler-Ross zu verwenden, wirklich fertig wurde und gelernt hat, was daraus zu lernen war, ist befreit von diesen alten Themen. Dort gebundene Ängste lösen sich auf.

Systematik der Angstformen

Es ist sehr empfehlenswert, sich bei der Suche nach den Wurzeln der Angst mit der eigenen Persönlichkeit und Lebensaufgabe intensiv zu beschäftigen – beziehungsweise lassen sich aus der individuellen Angst meist Schlüsse auf den eigenen Typ und die spezielle Form der Lebensbewältigung ziehen.

Dem besseren Verständnis der individuellen Angst mag eine systematische Aufteilung und Untergliederung der Angst dienen. Auf diesem Weg ist es auch möglich, die eigene Angst in einen größeren und allgemeineren Zusammenhang zu stellen.

Die Übermacht des Schicksals

Alle Angst ist letztlich Todesangst – angefangen bei der Angst vor der Nadel, die bei Abtreibungsversuchen die Fruchtblase bedroht, über die Angst vor der Enge des Geburtskanals bis zur Angst vorm Verhungern. Der Embryo, und später der Säugling, ist weitgehend hilflos und fühlt sich einer überwältigenden Übermacht ausgeliefert, und wann immer sich dieses Gefühl in späteren Jahren erneut einstellt, wird jene Angst zurückkehren. Dabei ist es dann gleichgültig, ob die Übermacht in Gestalt von Gott, dem Schicksal, dem Staat, den Eltern, dem Chef oder dem eigenen Partner erfahren wird.

Es ist also, wie schon mehrfach betont, von zentraler Wichtigkeit, an den Anfang zurückzukehren, den Beginn des Problems zu erkennen und es hier anzunehmen und damit auch schon zum guten Teil zu lösen, uns also vertrauensvoll der Übermacht des Schicksals zu ergeben. Andernfalls werden wir wie am Lebensanfang auch später Probleme haben, sich dem Leben (oder einer geliebten Person) hinzugeben, anzuvertrauen und loszulassen, um eins zu werden mit allem.

Yin und Yang

Nach der Angst vor der Gottes- oder Schicksalsmacht, der Einheit, führt die nächste Differenzierung in die Polarität von Yin und Yang, von weiblich und männlich.

Das weibliche Prinzip zeichnet sich durch seine aufnehmende Art und die Fähigkeit aus, sich befruchten zu lassen und neues Leben zu schenken. Die entsprechende Angst besteht darin, der Aufgabe, Befruchtung zu erfahren und Leben zu schenken, nicht gerecht zu werden. Unterformen davon sind, sich nicht öffnen, nicht empfangen, nicht aufnehmen zu können, unfruchtbar und damit bedeutungslos zu bleiben. Die Schattenseite der totalen Hingabe ist das Verlorengehen, das Ausgelöschtwerden. Eine weitere Grundangst des weiblichen Pols bezieht sich darauf, so sehr überschwemmt und überfordert oder gar übermannt zu werden, dass die eigene Art im aufgenommenen Fremden zu kurz kommt oder sogar untergeht.

Das männliche Prinzip lebt von der Abstrahlung, der Verausgabung von Energie, der Fähigkeit zur Befruchtung. Die entsprechende Grundangst des Yang ist, sich nicht behaupten, sich nicht durchsetzen, sich nicht gerademachen zu können, zu unterliegen und Machtlosigkeit zu erfahren und impotent und folglich unfähig zu bleiben. Eine weitere Form der Angst hat ein Sichverströmen und völliges Verausgaben zum Thema. Hier geht es um die Angst, dass einem selbst nichts mehr bleibt und man leer, ausgebrannt und kastriert zurückgelassen wird.

Grundformen der Angst nach Fritz Riemann

Der Psychologe und Astrologe Fritz Riemann beschreibt in seinem bekannten gleichnamigen Buch vier Grundformen der Angst, die letztlich den vier Elementen entsprechen. Die Analogie zwischen Mikrokosmos Mensch und Makrokosmos Welt regte ihn an, von den Bewegungen und Kräften, die auf die Erde wirken, vier grundlegende Angstmuster abzuleiten und zu unterscheiden. Diese Typen sind aber in Reinform kaum anzutreffen; im Alltag haben wir es vielmehr mit einer Vielfalt von Mischungen aus den vier Grundmustern zu tun.

Der erste Typ entspricht der Revolution (dem Umlauf) der Erde um die Sonne. Für ihn geht es darum, sich einzuordnen und der vorgegebenen Bahn zu folgen. Wie die Erde um die Sonne, so kreist das kleine Kind um seine Mutter. Das zugeordnete Element ist das aufnahme- und anpassungsfähige Wasser, der entsprechende Charakter der des Phlegmatikers, der sich passiv treiben lässt und das vorgegebene Spiel mitspielt. Hinsichtlich der Neurosen würden wir hier den Depressiven finden. Die Grundangst bezieht sich darauf, Eigenständigkeit beweisen und selbstständig werden zu müssen, die Nähe des anderen zu verlieren und dann zu vereinsamen. Diese Angst vor der Individuation im Sinne C. G. Jungs ist dem Yin-Bereich zuzuordnen.

Die Hauptangst aller Menschentypen des Elements Wasser geht in Richtung Nichtbezogenheit. Sie fürchten, dass da nichts und niemand ist, für das oder den man da sein kann. Auch die Angst vor dem Nicht-empfinden-Können, dem Zustand, dass nichts mehr zu spüren ist, kann Wassertypen zu schaffen machen. Hinzu kommt die Angst, sich weder einfügen noch anpassen zu können.

Der zweite Grundtyp leitet sich von der Rotation der Erde um ihre eigene Achse ab. Dieser Mensch kreist vor allem um sich selbst und verlässt sich auch nur auf sich selbst. Er ist dem Element Luft zuzurechnen und dem sanguinischen Charaktertyp, der am ehesten zur schizoiden Neurosenstruktur neigt. Da bei ihm die Ich-Werdung überbetont ist – er ist vor allem bestrebt, sich in den Mittelpunkt zu stellen und von anderen abzugrenzen –, hat er Angst vor Hingabe und dem Sich-Anvertrauen sowie vor mitmenschlicher Nähe und überhaupt vor dem Gegenüber, dem Du.

Die Grundangst eines Menschen des Lufttyps richtet sich auf Stagnation, Unbeweglichkeit und Unfreiheit. Diese Angst ist dem Yang-Bereich zuzuordnen.

Der dritte Typ leitet sich von der auf der Erde herrschenden Zentripetalkraft (Schwerkraft) ab. Es ist jene Kraft, die uns an die Erde bindet und unser Abheben verhindert. Das zugehörige Element ist natürlich Erde, und vom Charaktertyp ist der Melancholiker zuzuordnen. Im Neurosefall ergibt sich die Tendenz zur Zwanghaftigkeit. Dieser Mensch ist geprägt von der Sehnsucht nach Dauer, Beständigkeit und Verlässlichkeit. Er bevorzugt die Wiederkehr des Gewohnten, Altbekannten. In seinem Streben nach Sicherheit hat er Angst vor Vergänglichkeit und Selbstverantwortung. Es ängstigt ihn zutiefst, dass er wirklich seines eigenen Glückes Schmied sein könnte und alles im Fluss ist.

Die Grundangst des Erdtyps kreist um das Thema Unsicherheit. Er fürchtet sich vor der Unkontrollierbarkeit, dem Ungreifbaren, dem Unstrukturierten, dem Chaos, dem Unfassbaren. Hier geht es offenkundig um den Yin-Bereich.

Der vierte Typ wird von der Zentrifugalkraft (Fliehkraft) abgeleitet, die die Tendenz hat, alles davonzutreiben. Das entsprechende Element ist das dem Yang-Bereich zugeordnete Feuer. Der Charaktertyp ist der des Cholerikers; Neurosen tendieren hier zur hysterischen Struktur. Dieser Mensch ist fasziniert von allem Neuen, von der Freiheit, der Veränderung und dem Wagnis. Er hat im Gegensatz zum Erdtyp Angst vor allem Endgültigen, Dauerhaften, Unausweichlichen und Notwendigen.

Es macht dem Feuertyp Angst, kein Ziel zu besitzen, nichts zu haben, wofür man brennen könnte. Ihn beherrscht die Furcht, dass das Feuer im Herzen erlischt und er in Sinnlosigkeit versinkt.

Die vier Elemente und ihre jeweiligen Lebensprinzipien

Nach dem Urprinzipiensystem der spirituellen Philosophie lassen sich die vier Elemente – Wasser, Luft, Erde und Feuer – in je drei verschiedene Archetypen weiter unterteilen, wie sie sich am deutlichsten in der astrologischen Typenlehre zeigen, die auch Fritz Riemann benutzte.

Ob man nun an Astrologie glaubt oder nicht – jeder kennt sein Sternzeichen und kann sich deshalb in der folgenden Systematik leicht einordnen. Natürlich ist kein Mensch nur von diesem einen Zeichen geprägt, das sich aus dem Sonnenstand zur Geburtszeit ergibt. Bedeutsam ist auch das Zeichen, das bei der Geburt gerade am Horizont aufstieg und als Aszendent bezeichnet wird. Außerdem weist das Mondzeichen den Weg zur Identifizierung der eigenen Angst. Letztlich hat jeder Mensch mit allen vier Elementen zu tun und auch mit allen daraus folgenden zwölf Lebensprinzipien, allerdings in mehr oder weniger starker und jedenfalls in ganz individueller Form. Wer sich nicht mit astrologischen Begriffen und seinem Geburtshoroskop befassen will, kann das Ganze auch von der Ebene der Elemente und Lebensprinzipien ableiten, wie es ausführlich in dem entsprechenden gleichnamigen Lehrbuch dargestellt ist und bildlich im Fotoband Die Kraft der vier Elemente (siehe Literaturverzeichnis).

Jedes Element zeigt drei Ausformungen: kardinal, fix und labil. In der kardinalen Anfangsphase zeigt sich das Potenzial des Elementes am deutlichsten und ganz unverstellt, geradezu naiv. In der fixen Phase erreicht es seinen Höhepunkt, und in der labilen löst es sich schon wieder etwas auf. Das heißt am Beispiel des archetypisch männlichen Feuerelementes: Widder repräsentiert die auflodernde (Feuer-)Energie des Anfangs, Löwe die (Feuer-)Energie in ihrer ganzen Entfaltung und Ausstrahlung und Schütze die schon wieder domestizierte feurige Kraft und innere Glut.

Die Angst der drei Wassertypen

Der Krebstyp ist urprinzipiell von Mondenergie geprägt und drückt das kardinale Wasser aus. Sein Thema ist das Fühlen. Zentral ist die Angst vor Ungeborgenheit und Schutzlosigkeit. Diese Menschen fürchten das Alleinsein und die Einsamkeit; sie haben Angst, die Eltern zu verlieren, verlassen zu werden. Hinzu kommen Ängste vor der großen feindlichen Welt; sie fürchten, es allein nicht zu schaffen. Schließlich beschäftigt sie auch die Angst, keinen – im übertragenen Sinne – fruchtbaren Schoß zu haben.

Der Skorpiontyp ist urprinzipiell von plutonischer Energie geprägt und entspricht dem fixen Wasser. Sein Thema ist, die Triebe beherrschen zu lernen. Zentral ist die Angst vor Kontrollverlust, und zwar bezüglich Körper und Seele sowie äußerem Geschehen, Menschen und Beziehungen. Dieser Typ neigt dazu, Situationen zu schaffen, die gewährleisten, dass die Kontrolle in seinen Händen bleibt. Hinzu kommt sowohl die Angst loszulassen – vor allem Menschen, Beziehungen, Besitz, Gewohnheiten, Zwänge, Eigenschaften – als auch die Angst vor dem Schatten, dem Tod, der Hölle und vor Machtverlust.

Der Fischetyp ist urprinzipiell von Neptunenergie geprägt und steht für das labile Wasser. Sein Thema ist, sich dem Leben anzuvertrauen. Zentrale Angst hat er vor Nichtteilhabe am Lebensfluss und am Ganzen. Hinzu kommt Angst vor der Welt und der (materiellen) Realität, vor Routine und Arbeit, vor konkreten Anforderungen und Verpflichtungen sowie vor Eigenverantwortung. Existenzangst ist hier geradezu zu Hause. Ebenso fürchtet er Hilflosigkeit; er hat Angst, das Leben nicht in den Griff zu bekommen, sondern zu versagen. Flucht vor der Angst ist zwar kein Ausweg, aber ein von ihm häufig unternommener Versuch, dem Elend zu entkommen.

Die Angst der drei Lufttypen

Der Waagetyp ist urprinzipiell von Venusenergie geprägt und steht für die kardinale Luft. Sein Thema ist die Partnerschaft. Zentral ist für ihn die Angst vor Entscheidungen, denn durch sie entstehen oft Ungleichgewichte. Er fürchtet Unausgewogenheit und Disharmonie und hat Angst vor dem Schatten, dem Hässlichen und der unheilen Welt. Die Polarität und die Konsequenzen der Liebe machen ihm zu schaffen. Misstrauen ist ihm genauso ein Gräuel wie der Verlust von Jugend und Schönheit.

Der Wassermanntyp ist urprinzipiell von Uranusenergie geprägt und repräsentiert das fixe Luftelement. Sein Thema ist, sich zu befreien und von allen Abhängigkeiten zu lösen. Zentrale Angst hat er daher vor Bindung und Nähe. Außerdem fürchtet er Normalität, Routine, alles Konventionelle sowie Autorität, Gefangenschaft und Festlegung. Die »Niederungen« des Lebens ängstigen ihn; er fürchtet allgemein die Anforderungen des Irdischen.

Der Zwillingetyp ist urprinzipiell von Merkurenergie geprägt und entspricht der labilen Entwicklungsstufe des Luftelements. Sein Thema ist, in Kontakt zu treten. Zentrale Angst hat er vor dem Fehlen an Kommunikation. In diesem Zusammenhang fürchtet er außerdem Sprachlosigkeit, Kontaktverlust, Ausdruckslosigkeit, Missverständnisse und Dummheit. Er hat Angst, in seinen Möglichkeiten eingeschränkt zu werden und keine Wahl zu haben. Besonders angstbesetzt sind für ihn Verbindlichkeit und Festlegung.

Die Angst der drei Erdtypen

Der Steinbocktyp ist urprinzipiell von Saturnenergie geprägt und dem kardinalen Erdelement zugeordnet. Sein Thema ist, Verantwortung gegenüber dem Ganzen zu übernehmen; am meisten fürchtet er zu versagen. Hinzu kommen Angst vor Lebendigkeit, Beweglichkeit, Spontaneität, vor dem Leben, vor Strukturverlust, Autoritätsverlust, Richtungslosigkeit, Rebellion und Revolution. Er fürchtet den Zusammenbruch fester Strukturen, den Funktionsverlust und die Grenzenlosigkeit.

Der Stiertyp ist urprinzipiell von Venusenergie geprägt und steht für das fixe Erdelement. Sein Thema ist, die Existenz zu sichern. Zentrale Angst hat er vor Unsicherheit, darüber hinaus vor Armut und allem Immateriellen wie dem Jenseits. Ihn plagt Existenzangst, und er fürchtet, nichts wert zu sein. Er hat Angst vor Verlust und Beziehungslosigkeit und fürchtet, nicht dazuzugehören. Der Verlust von Bequemlichkeit und Luxus macht ihm Angst; er sorgt sich ebenso um seine körperliche Unversehrtheit.

Der Jungfrautyp ist urprinzipiell von Merkurenergie geprägt und gehört zur labilen Erdphase. Sein Thema ist, vernünftig zu werden. Zentral ist hier die Angst vor Chaos. Er fürchtet die Unberechenbarkeiten des Lebens und das Unüberschaubare. Unordnung und Ungewissheit machen ihm Angst, ebenso der Verfall des Gewohnten sowie Krankheit als Zusammenbruch innerer Ordnung. Er fürchtet sich vor allem Neuen und Unkalkulierbaren, also auch vor der Zukunft.

Die Angst der drei Feuertypen

Der Widdertyp ist urprinzipiell von Marsenergie und vom kardinalen Feuerelement geprägt. Sein Thema ist das Agieren. Die meiste Angst hat er vor Tatenlosigkeit und Unentschiedenheit, vor Ruhe und Inaktivität sowie vor Impotenz, außerdem davor, sich nicht durchsetzen zu können und zu unterliegen.

Der Löwetyp ist urprinzipiell von Sonnenenergie und dem fixen Feuerelement geprägt. Sein Thema ist, das Leben schöpferisch zu gestalten. Von zentraler Bedeutung ist für ihn die Angst vor Blamage. So prägen ihn die Angst, nicht zu genügen, zu wenig zu leisten, nicht anerkannt zu werden, seinen Status zu verlieren, keine Rolle zu spielen. Hinzu kommt die Angst, Kraft und Ausstrahlung einzubüßen, entmannt und nicht mehr gebraucht zu werden.

Der Schützetyp ist urprinzipiell von Jupiterenergie und dem labilen Feuerelement geprägt. Sein Thema ist, den Sinn des Lebens zu finden. Zentrale Angst hat er vor einer möglichen Bedeutungslosigkeit des eigenen Lebens. Er fürchtet, dass er mit dem Urgrund des Seins nicht verbunden ist und alle Anstrengungen vergeblich sind. Es löst bei ihm Angst aus, wenn er für nichts mehr brennen könnte oder befürchten müsste, von Gott verlassen zu sein – oder dass es gar keinen Gott gibt. Die Vorstellung einer generellen Ziellosigkeit und drohenden Unglücks ängstigt ihn besonders. Darüber hinaus fürchtet er, dass der Kosmos keinen Sinn ergibt und stattdessen nur Chaos existiert.

Der Angst begegnen

Wenn wir uns auf der Grundlage unserer eigenen Lebensgeschichte mit unseren Anlagen und deren Angstdispositionen beschäftigen, werden wir den Rahmen, in dem unsere Ängste auftreten, abschätzen können. Wir haben gleichzeitig den großen Vorteil, die Einlösungsmöglichkeiten zu erkennen. Es bieten sich zum Beispiel folgende Schritte an:

Inwieweit man ein Wunschkind war, das mit Liebe erwartet und schon im Mutterleib umsorgt wurde, lässt sich in ehrlichen Gesprächen mit der Mutter klären – und es zeigt sich auch am Grad des vorhandenen Urvertrauens, auf dem allein ein gesundes Selbstvertrauen gründen kann. Übungen und Meditationen im körperwarmen Wasser werden hier selbst im Erwachsenenalter noch Ab- und eigentlich Nachhilfe leisten, ebenso alle Erfahrungen der Einheit. Wege dorthin zeigt das Taschenbuch Schwebend die Leichtigkeit des Seins erleben.

Das Wissen von der eigenen Geburt wird unterschiedlich tief sein. Gespräche mit den Eltern können hier weiterhelfen. Am besten wäre natürlich das neuerliche Durchleben der Geburtssituation, vor allem weil es gleichzeitig eine therapeutische Antwort auf das Erfahrene bietet.

Inwieweit Ängste vorliegen, die typisch für das eigene Geschlecht sind, lässt sich in der Begegnung der Geschlechter spüren. Noch tiefer führt das Befragen nahestehender Menschen, um herauszufinden, wo man diesbezüglich Einschränkungen hat. Die eigene Einschätzung ist in der Regel von Eigenblindheit und Befangenheit geprägt, getreu der biblischen Erfahrung, dass man leichter den Splitter im Auge des anderen als den Balken im eigenen Auge sieht.

Wie sehr das vorherrschende Element (Wasser, Luft, Erde oder Feuer) und dessen Angstcharakteristik einen prägt – beziehungsweise die seelische Struktur, wie sie Fritz Riemann aufgrund der vier Typen beschreibt –, ist im direkten Umgang mit den physischen Elementen erfahrbar. Angst etwa vor Wasser ist in aller Regel ein deutlicher Hinweis. Wer sich im Wasser einem entspannten Schweben mit über den Kopf erhobenen Armen hingeben und sich dem Seelenelement vorbehaltlos anvertrauen kann, ist dagegen im sicheren Bereich. Wer für Feuer Faszination empfindet und gern ins Kaminfeuer schaut, kann das ebenfalls als gutes Zeichen betrachten. Wer die Frische des Windes liebt und ihn sich gern um die Ohren wehen lässt und sich mit Vorliebe mit seinen Gedanken und Fantasien beschäftigt, darf sich im Luftelement geborgen fühlen. Wenn der Kontakt zu Mutter Erde etwa durch Barfußlaufen oder Gartenarbeiten wie etwa Umgraben gesucht wird, ist das als Zeichen guten Bezuges zu diesem Element zu werten. Falls hingegen Erde als schmutzig betrachtet und jeder Luftzug vermieden wird, falls eine Aversion gegen Wasser besteht und Feuer nur als gefährlich erlebt wird, dürfte entsprechender Verdacht aufkommen. Eine CD wie »Feuer, Wasser, Erde, Luft« oder die Doppel-CD »Elemente-Rituale« kann hier zur Diagnostik dienen und auch gleich zur Therapie beitragen. Wer sich mit dem für ihn kritischen Element beschäftigt, wird ihm in seinen vielen Dimensionen mit Hilfe entsprechender Bilder (siehe dazu auch das Buch Die Kraft der vier Elemente), Übungen oder auch Meditationen näherkommen.

Das individuelle Tierkreis- oder Sonnenzeichen kann weitere wichtige Anhaltspunkte bieten, um sich mit den eigenen Ängsten zu beschäftigen. Wer die Lebensprinzipien kennt oder astrologisch versiert ist, wird anhand seines Horoskops – vor allem des Zeichens von Aszendent und Mond – feststellen, welches Element für ihn persönlich wesentlich ist und welches besondere Zuwendung braucht. Zuerst wären die in der eigenen Anlage betonten Elemente zu erlösen, anschließend ließe sich den unterrepräsentierten Elementen Aufmerksamkeit schenken.

Letztlich kann jeder aus seinen Lebenszusammenhängen herauslesen, welches Prinzip sein Fühlen, Denken und Handeln am deutlichsten bestimmt und wo er Defizite spürt. Zusammengenommen ergibt sich aus all diesen Daten und Beschreibungen nicht nur das mitgebrachte Lebensmuster, sondern es wird auf der Kehrseite auch ein Muster der eigenen Ängste deutlich. Natürlich müssen nicht alle nach der Systematik infrage kommenden Ängste tatsächlich vorhanden sein. Man kann einige von ihnen auch schon längst überwunden und erlöst haben. Und manche der eigenen Ängste werden noch gar nicht bewusst sein. Auf alle Fälle sind die nach der Systematik zutreffenden Ängste der besonderen Beachtung wert.

Für einen einfachen Test, ob eine Angst schon überwunden oder eher verdrängt ist, begibt man sich konkret oder auf der Seelenbilderebene noch einmal in die Angst(-situation) und durchlebt sie. Falls dies problemlos gelingt, liegt das Thema wirklich hinter einem. Wird die Angst aber wiederbelebt, war sie nur verdrängt, zur Seite geschoben oder in anderer Form unterdrückt. Wo dies der Fall ist, liegen Problem und Chance ganz nahe beieinander, denn die Angst wartet auf ihre Erlösung, und dabei kann viel Energie frei werden. Sie wird dann künftig in positiver und entwicklungsfördernder Weise zum Leben beitragen.

Das Angstlösungsritual

Das Leben archaischer Menschen ist völlig von Ritualen beherrscht, und auch bei uns spielen sie nach wie vor eine große Rolle. Allerdings ist uns dies nicht bewusst, und wir unterschätzen in unserem Alltag weitgehend die verblüffend starke Wirkung ritueller Handlungen.

Das ärztliche Ritual im Rahmen einer Praxissprechstunde oder gar eines Krankenhausaufenthaltes ist leicht durchschaubar. In spezielle Ritualgewänder gekleidet und mit Untersuchungsritualen vertraut, können Ärzte mit einer Art Geheimsprache untereinander Nachrichten austauschen, die andere ausschließen, und so ihren Nimbus erhöhen. Sie tragen Weiß, die Farbe der Vollkommenheit, wie auch Päpste und Gurus sie bevorzugen, und geben sich sehr wichtig. Die Patientenkontakte werden so organisiert, dass die Kranken der Begegnung mit dem Arzt entgegenfiebern – sie müssen in extra eingerichteten Wartezimmern sitzen oder haben demütig im Bett zu liegen und dem Ratschluss der Visite zu lauschen, der sie von oben herab erreicht. Diese Rituale sind heute weitgehend unbewusst, werden aber gepflegt und erfüllen immer noch ihre Funktion.

Wie wir heute durch die moderne Forschung zur Wirkung von Placebos wissen, kann ein Patient auch durch Rituale gesund werden; sie sind oft genauso wirksam wie echte Eingriffe und manchmal wirksamer und heilsamer. Dazu ein Beispiel: Als ein Orthopäde eine neue Knieoperationsmethode erforschen wollte, teilte er die Patienten in drei Gruppen auf. Die erste wurde nach der alten Methode, die zweite nach der neuen und die dritte nur scheinbar operiert. Bei dieser letzten Gruppe inszenierte er eine für die Patienten nicht durchschaubare Operation, die zwar mit Hautschnitt, aber ohne jede Intervention am Knie ablief. Der Orthopäde war erschüttert, als er bemerkte, dass alle drei Eingriffe gleich gute Ergebnisse zeigten. Das Ritual allein hatte genauso gut gewirkt wie der konkrete Eingriff am Knie. Vielleicht war es sogar noch besser und möglicherweise überhaupt entscheidend, denn auch die wirklich am Knie Operierten nahmen ja daran teil. So viel zur erhalten gebliebenen Wirksamkeit von Ritualen.

Da Rituale sogar bei körperlichen Problemen helfen, werden sie bei seelischen Herausforderungen mindestens genauso wirksam sein. Das bestätigen auch alle Erfahrungen mit ihnen in der psychosomatischen Medizin. Wir haben also allen Grund, Rituale zu nutzen, um mit Angst fertigzuwerden.

Letztlich bedient sich auch die Angst einfacher Rituale, etwa wenn sie sich ständig von hinten nähert, uns gleichsam im Nacken sitzt und immer stärker wird, wenn wir die Flucht vor ihr ergreifen. Auch hängt sich die Angst an bestimmte Situationen, die zu ihren Auslösern werden. Sobald ein besonderes Thema berührt wird oder eine Herausforderung auf uns zukommt, läuft das Angstprogramm ab. Unser Ziel ist, dieses Programm mit einem Ritual zu ändern, das sich in der Praxis vielfach bewährt hat.

Unser Angstlösungsritual gibt der Angst zunächst einen Rahmen. Statt ihr den ganzen Tag mit seinen 24 Stunden zu überlassen, wie es viele Angstpatienten tun, begrenzen wir diesen Zeitraum, wie bei Ritualen üblich, auf eine besondere Zeit, die wir nur für die Angst reservieren. Diesen Zeitpunkt können wir nach Gutdünken auswählen. Das hat enorme Vorteile, denn so bekommen wir in unserem Leben das Zepter wieder in die Hand, das nicht selten die Angst schon fest an sich gerissen hatte. Wir müssen nun nicht mehr vor der Angst fliehen, sondern können uns ihr stellen. Wir tun es aber nicht, wenn die Angst das will, sondern wir selbst entscheiden, wann es so weit ist. Es hat sich sehr bewährt, dafür täglich immer die gleiche Zeit zu wählen.

Nehmen wir an, nach Arbeit und Abendessen um 19 Uhr ist die gewählte Ritualzeit. Wir räumen der Angst also freiwillig eine halbe Stunde ein, in der wir ganz für sie da sind. Aber im Gegenzug – das ist integraler Bestandteil dieses »Deals« – bleiben die übrigen 23 ½ Stunden von der Angst verschont. Falls die Angst sich anfangs nicht immer daran hält, kann ihr ganz klar gesagt werden: »Jetzt nicht, du hast deine Zeit um 19 Uhr.« Sollte sich die Angst entgegen der Abmachung schon am Vormittag melden, bekommt sie dezidiert mitgeteilt, dass sie zwar prinzipiell willkommen sei, aber nur zum ausgemachten Zeitpunkt. Wenn wir hierbei konsequent bleiben, werden wir zu unserem Erstaunen feststellen, dass die Angst sich diesem Regime und Ritual fügen wird und dabei ihre Macht über uns verliert.

Dieses grundsätzliche rituelle Willkommenheißen der Angst ist ernst gemeint, denn die Angst kann und soll uns etwas lehren über unsere Enge und einen Schwachpunkt, an dem wir wachsen wollen und müssen. Und natürlich geht es denjenigen, die freiwillig lernen, deutlich besser als den Zwangsbelehrten. Es mag also anfangs öfter vorkommen, dass die Angst zurechtzuweisen ist. Mit der Zeit aber wird sie ihre(n) Zeit(raum) akzeptieren. Und sie hat ein Recht darauf, gehört zu werden, aber eben in einem Rahmen, den wir selbst stecken.

Hilfreich ist auch noch, möglichst immer denselben Ritualort zu wählen, am besten einen bequemen Platz zum wohligen Ausstrecken, wo wir geschützt vor Störungen ganz für uns und unsere Angst da sein können. Wenn wir dazu noch ein Räucherstäbchen oder eine Kerze anzünden, können wir so den Ritualcharakter unterstreichen. Wir sorgen dann für etwas mehr »Ladung«, das heißt, je wichtiger wir dieses Ritual nehmen und je mehr wir dafür tun, desto größer wird seine Wirkkraft. Das Ritual wird also energetisch aufgeladen durch regelmäßige Durchführung zur selben Zeit am selben Ort mit demselben Beiwerk (Räucherung, Kerzen und anderes) und der entsprechenden akustischen Begleitung – etwa in Gestalt der geführten Meditationen, die zu diesem Buch gehören.

Wenn es seine volle heilende Wirkung erzielen soll, muss dieses Ritual wirklich zum festen Bestandteil des Tages werden. Sobald wir es einmal mutwillig auslassen, verliert es seine Kraft, und vor allem wird sich auch die Angst dann nicht mehr an die getroffene Abmachung halten. Konsequenz und Disziplin sind uns abverlangt. Wir werden gleichsam Schüler unserer Angst und haben dafür eine feste Schulstunde vereinbart, die von beiden Seiten einzuhalten ist.

Der Ritualablauf ist einfach und durch die geführten Meditationen vorgegeben (zum Download geht’s hier): Wir gehen in eine mit der Zeit immer tiefer werdende Entspannung, die schon bald Trancetiefe erreichen wird. Auf der Ebene der Gehirnwellenmuster führt Tiefenentspannung auf das Niveau von Alphawellen; Trance geht noch weiter in den Bereich der Thetawellen, den auch die meisten Geistheiler in ihren Heilungsritualen verwenden. Insofern erleben wir hier eine Art Heiltrance, nur eben in eigener Regie und von unserer eigenen energetischen Aufladung getragen.

Unsere Angst vor der Angst kann zudem ein entscheidender Faktor zur Steigerung der Ladung werden, denn sie führt zu einer inneren Anspannung, die ebenfalls nur eine Form von Energie ist, die uns hier hilft, unser Feld der Heilung und Befreiung aufzubauen. Das geschieht gleichsam nebenbei und ohne unser bewusstes Dazutun. Wir müssen lediglich den Rahmen sicherstellen.

Wir können nur gewinnen: Zum einen sind wir nun 23 ½ Stunden des Tages angstfrei, zum anderen ist die halbe Angststunde nicht annähernd so qualvoll und schrecklich, wie wir es uns anfangs vorstellen mögen. Da Angst sowohl von Enge lebt als auch davon, dass wir vor ihr fliehen, sind die neuen Bedingungen, die sie nun im Ritual vorfindet, für sie sehr schwierig. Die Bereitschaft, sie in dieser halben Stunde mutig zu konfrontieren und ihr offen zu begegnen, ja ihr vorsätzlich entgegenzugehen, statt sie durch Fluchtversuche zu stärken, nimmt der Angst bereits viel von ihrer Kraft. Sie wird sich in ihrer halben Stunde gar nicht sofort und manchmal überhaupt nicht zeigen, sondern versuchen, sich wieder in den Tag zu schmuggeln und auf ihre Auslöser zu warten. Aber diesbezüglich scheitert sie an unserer Konsequenz, die ihr nur noch im festgelegten Ritual Raum gibt, dafür aber vorbehaltlos. In dieser Zeit kann und soll sie sich melden, und wir sind bereit, ihre Botschaft zu hören und ihr in dem von uns gewählten Rahmen sogar zu entsprechen.

Tiefe Entspannung, wie sie die geführten Meditationen, die zu diesem Buch gehören, mit jedem Mal mehr heraufbeschwören, entspricht überhaupt nicht der Atmosphäre, in der sich Angst ausbreiten kann. Sie lebt von Enge und Verschlossenheit, und Entspannung ist das genaue Gegenteil, nämlich Weite und Offenheit. Insofern kann die Angst in dem beschriebenen Lösungsritual niemals zu ihrer alten Stärke finden. Vielmehr wird sie nun fliehen und sich in den letzten Ecken unserer Seelen-Bilder-Welten verbergen.

Wenn wir das tägliche Ritual konsequent durchführen, werden wir mit der Zeit erleben, wie wir uns geradezu zu Jägern unserer eigenen Angst entwickeln. Wir wollen sie in ihren Verstecken und Schlupflöchern aufspüren, um endlich ihre Botschaft zu erfahren. Die Angst gerät auf der ganzen Linie in die Defensive und versucht, sich nun ihrerseits durch Flucht zu retten. Das aber verhindern die täglichen Rituale. Es findet also eine komplette Umpolung statt, die sich gut anfühlt und die eigene Position radikal verändert. Offensive statt Flucht ist angesagt, und wir werden wieder Herr oder Herrin im eigenen Haus der Seele und des Körpers.

Mit der Zeit wird die Angst sich dem nicht entziehen können und sich portionsweise und verblüffend zurückhaltend zu erkennen geben. Durch diese defensive Note wird das Ritual sanft und in keiner Phase überfordernd. Die Angst hat Respekt. Wir werden vom armen Opfer zum machtvollen Dompteur und Meister. Wir lernen mit der Zeit, die alte Angst herbeizuzitieren, und diese wird folgen und sich als ziemlich harmlos erweisen.

Wem geführte Meditationen vertraut sind, der kennt das Geheimnis und die Magie des ersten aufsteigenden Gedankens. Wenn wir ihn immer gleich zur Kenntnis nehmen und nicht warten, bis eine Auswahl von Gedankenbildern da ist, und wir zudem unserem Ego nicht erlauben, daraus das harmloseste auszuwählen, werden wir auch die Botschaften der Ängste und vor allem die unserer Grundangst schnell herausfinden. Und all das geschieht in einer Atmosphäre von Entspannung und mit der Zeit sogar Genuss, denn nebenbei werden sich Regenerations- und Heilungsaspekte auch in Bezug auf andere Bereiche einstellen. Viele Nutzer dieses Rituals berichten, dass sie ihre halbe Stunde des Aufspürens von Ängsten gar nicht mehr missen wollen, obwohl sie nach einiger Zeit immer weniger »Jagderfolg« verzeichnen. Einige nutzen sogar die Mittagspause für diese Übung und pflegen eine Art Nickerchen mit Tiefenentspannungsqualität. Das ist eine Möglichkeit, mehrere Fliegen mit einer Klappe zu erwischen. Während dabei nämlich die Ängste an Kraft verlieren, schrumpfen und schwinden, ergibt sich ein Zugewinn an Energie am Nachmittag. Weil dieser Prozess sowohl unterstützend als auch regenerierend wirkt, fügen einige sogar noch eine zweite halbe »Angststunde« nach der Arbeit hinzu. Auf diese Weise wird das Ritual natürlich noch wirkungsvoller.

Das Ziel ist erreicht, wenn die Angst zum einen ihre Macht verloren hat und sich nicht mehr meldet und wenn sie zum anderen ihre Botschaft abgeliefert hat und ihr bisheriges Opfer die früher angstbesetzten Situationen zu meistern versteht. Wie lange es insgesamt dauert, bis sich dieser Erfolg einstellt, hängt von der energetischen Ladung ab, die man diesem Ritual geben kann, und von der Macht, die die Angst bisher hatte.

Der Prozess der Bewusstwerdung im Rahmen des Angstlösungsrituals kann noch durch das intellektuelle Durchschauen der Ängste und ihres Ausdrucks unterstützt werden. Das Kapitel über Ängste in Krankheit als Symbol hilft, sich diesen Zugang zur Be-Deutung eigener Angstthemen und daraus folgend Lernaufgaben zu verschaffen. Insgesamt handelt es sich hier um eine Psychotherapie in Eigenregie. Wer es aus eigener Kraft schafft, seiner Angst Herr zu werden, hat den zusätzlichen Vorteil, so sehr an Selbstvertrauen und Selbstsicherheit zu gewinnen, dass er in Zukunft auch andere Probleme leichter anpacken kann.

Wer das tägliche Ritual der Entspannung und Entwicklung, der Regeneration und Heilung auch nach Überwindung seiner Ängste und der entsprechenden Grundangst nicht mehr missen will, kann mit einer CD wie »Selbstheilung« anschließend auch andere Symptome und Krankheitsbilder auf diese entspannte Art angehen und mit ihnen fertigwerden. Letztlich lassen sich so (fast) alle problematischen Themen bearbeiten und deutlich bessern, wenn nicht gar aus dem Weg räumen.

Die körperliche Ebene der Angst

Obwohl Angst vor allem ein seelisches Phänomen ist, hat sie doch auch eine physische Basis in Gestalt von Neurotransmittern und Angst- und Panikhormonen wie Noradrenalin und Adrenalin. Wer eine lebensgefährliche Situation im Autoverkehr schadlos überstanden hat, kennt das Gefühl schlotternder Knie und damit die Wirkung solcher Hormone am eigenen Leib.

Alles deutet darauf hin, dass die Mehrheit der Menschen und Allesesser heute viel zu viel von solchen Hormonen der Angst mit den Mahlzeiten zu sich nimmt. Ein Indiz dafür ist, dass wir Panikattacken in diesem großen Ausmaß erst kennen, seit – von der EU gefördert – von der Einzeltierschlachtung auf dem Bauernhof oder in kleinen Metzgereien auf die zur Massentierhaltung passende industrielle »Tierverarbeitung« in Großschlachthöfen übergegangen wurde. Große politische Gebilde wie die EU oder die USA fördern ihrer Natur entsprechend immer große Unternehmen, weil diese sich im Gegensatz zu kleinen oder mittleren Unternehmen Lobbyisten leisten können. So fördern die Großen die Großen und bedienen sich dabei entsprechender Rechtfertigungen. Im Fall der Fleischverarbeitung musste die Hygiene herhalten. Man braucht inzwischen praktisch ein Labor zum Schlachten, und das spricht für Großschlachthöfe. Dabei wird geflissentlich übersehen, dass dort eine beispiellose »Schweinerei« herrscht – Angestellte sprechen dann auch von Fäkaliensuppe –, weil in der Atmosphäre geballter Todesangst die Tiere massenhaft Schiss bekommen.

In Großschlachthöfen müssen die Tiere zu ihrer Schlachtung anstehen, und das bei ihrer hohen Sensibilität. Dass Tiere über ein besonderes Sensorium verfügen, zeigt sich vor allem sehr deutlich bei Naturkatastrophen wie Erdbeben, wenn sie sich rechtzeitig aus der gefährdeten Region zurückziehen. Sie spüren Unheil bekanntlich lange vor den Menschen. Die Tiere wissen oder ahnen zumindest, wann ihnen große Gefahr droht, und wollen deshalb davor fliehen. Das versuchen auch Schlachttiere, werden aber in der Regel mit Elektroschockern in ihr Unheil getrieben.

Wenn Schlachtvieh miterleben muss, wie ein Dutzend Artgenossen vor ihm erschossen, zerstückelt und enthäutet wird, kommt es zu einem Maximum an Todesangst und Panik. Folglich haben die Tiere alles an Neurotransmittern und Angsthormonen im Blut, was ihr Organismus hergibt, und über das Blut gelangen diese Botenstoffe ins Fleisch. Da alle Säugetiere über dieselben Angst- und Neurotransmitter verfügen, werden sie später auch in den Körper der Fleischesser aufgenommen, wo sie die gleiche unangenehme Wirkung entfalten. Diese Zusammenhänge blieben lange unbemerkt, sind aber auch relativ neu; in meiner Studienzeit etwa waren Panikattacken noch gar kein Thema.

Wenn wir Fleisch essen, nehmen wir also auch die Botenstoffe der Angst mit auf. Wir sollten aus diesem Grund – und es gibt noch viele andere – darauf verzichten. Das ist in Zeiten eines sich rasch ausbreitenden veganen Bewusstseinsfeldes auch gar kein Verzicht mehr, denn es gibt inzwischen eine Fülle von Alternativen, die auch eingefleischte Tierprotein-Fans durchaus überzeugen, wie wir im Peace-Food-Zentrum TamanGa erleben.

Nach meinen Eindrücken gibt es unter vegetarisch und vor allem vegan Lebenden tatsächlich deutlich weniger Patienten mit Angstproblemen. Für angstvolle Menschen ist es ratsam, sich Angst nicht auch noch essend einzuverleiben.

Hinzu kommt, dass fast alle spirituellen Lehrer aller Zeiten darauf hinweisen, dass wir mit der Nahrung auch deren Schwingung in uns aufnehmen. Wenn Tiere unter schrecklichen Bedingungen in der Massentierhaltung dahinvegetieren – ganz abgesehen von den Qualen der Schlachtung –, ist ihr Fleisch natürlich auch Träger dieser vergleichsweise niedrigen Schwingungen und beeinflusst die Esser in entsprechender Weise. Ein Beispiel mag das klarmachen: Schweine sind intelligente und vor allem sehr reinliche Wesen, die obendrein über ein außergewöhnlich feines Sensorium verfügen. Sie können vieles rascher lernen als Hunde, halten in der Natur einen Mindestabstand von fünf Metern zwischen Schlafnest und Kotplatz und können unter der Erde wachsende Trüffel erschnuppern, was uns Menschen nicht möglich ist. Wenn man solche Tiere für die kurzen fünf Monate ihres Lebens, die sie in industriellen Mastbetrieben fristen, in enge Boxen sperrt, wo sie in ihrem eigenen Kot und Urin vegetieren müssen, verfällt ein Fünftel von ihnen dem Wahnsinn. Die übrigen werden bis zu ihrem gewaltsamen Tod apathisch und lethargisch. Von den 60 Millionen Schweinen, die Deutsche pro Jahr verspeisen, stammen 99 Prozent aus diesem Elend des Massentier-Zuchthauses. Wer ihr Fleisch isst, bekommt folglich nicht nur Angsthormone, sondern auch die Schwingungen von Wahnsinn sowie Apathie und Lethargie mit.

Neben der Angstthematik sollte uns an dieser Stelle bewusst werden, dass inzwischen ein Drittel unserer Bevölkerung einmal im Leben auch dem Wahnsinn in Form einer Psychose verfällt und in Deutschland schon neun Millionen unter Burn-out, etwa vier Millionen unter Depressionen und ungezählte Menschen unter Bore-out-Syndromen leiden. All diesen Diagnosen ist das Bild des Seeleninfarktes gemeinsam, das von Apathie und Lethargie bestimmt ist. Diese Leiden sind meist von Angstzuständen begleitet. Im Burn-out ist es die Angst, es nicht mehr zu schaffen, nicht mehr mithalten zu können, den Aufgaben nicht gerecht zu werden. In der Depression ist es die Angst, nichts mehr zu fühlen und wie tot zu sein. Bore-out ist bestimmt von der Angst, sich einzulassen, Verantwortung zu übernehmen und Teil der Gemeinschaft zu werden.

Peace Food – die leichte Lösung auf Ernährungsebene

Wer mit Ängsten kämpft, ist gut beraten, sich mittels Peace Food aus diesem Dilemma zu befreien. Peace Food ist nicht streng vegan, doch konsequent vollwertig und auf wissenschaftlichen Studien basierend. Beispielsweise wird auf Milchprodukte, aber nicht zwingend auf Honig verzichtet, da mir keine Studie bekannt ist, die gesundheitliche Bedenken gegen Honig belegt. Wir brauchen in TamanGa für unseren großen Biogarten die Bienen und sind ihnen dankbar, dass sie die Bestäubung übernehmen. Sie werden anständig behandelt und scheinen auch gern hier zu sein, jedenfalls sind uns schon mehrere Völker zugeflogen.

Vegan allein aber reicht nicht, denn Weißmehl und -zucker, Whisky und Wodka sind zwar vegan, aber keineswegs gesund. So empfehle ich vollwertige pflanzliche Ernährung, die die Wahrscheinlichkeit des Auftretens der schlimmsten Krankheitsbilder – wie Herzerkrankungen und Krebs, Rheuma und Allergien, beiderlei Diabetestypen und Demenzerkrankungen bis zu Alzheimer – dramatisch reduziert und schon aus diesem Grund Angst mindert. Vor allem aber vermittelt sie ein leichtes, weites Lebensgefühl, reduziert Körpergerüche und fördert damit die Nähe zu Menschen und in ganz erstaunlicher Weise auch zu Tieren. Ein liebevoller Umgang mit Menschen und Tieren gehört zu den stärksten Faktoren der Angstminderung. Wer den Wesen in seiner Umgebung vertrauen kann, wird keine Angst mehr vor ihnen haben und eine ungewohnte Weite und Offenheit spüren. Diese sind, wie wir längst wissen, der klassische Gegenpol zur Angst.

Hinzu kommt, dass Peace Food das schlechte Gewissen wegen der für unsere Ernährung geschundenen Kreatur wegnimmt und damit weitere Erleichterung schafft. Ein schlechtes Gewissen führt automatisch zu Angst vor üblen Konsequenzen und Strafe. Peace Food ermöglicht dagegen ein gutes Gewissen, wie wenige andere Schritte es vermögen. Mit keiner anderen Umstellung lässt sich außerdem so viel für die Millionen Hungernden dieser Erde tun, die Ökologie so nachhaltig positiv beeinflussen und so viel für Tiere erreichen, unsere jüngeren Brüder und Schwestern, wie Manfred Kyber sie liebevoll nannte.

Die meisten Tier- und Menschenfreunde, aber auch ökologisch Bewusste ahnen, wie viel Unrecht und Schaden mit dem Konsum von Tierprotein für diese Erde verbunden sind. Umso größer ist die Erleichterung für Gewissen, Seele und Körper, wenn man sich von Fleischnahrung befreit. Für nicht wenige wird das auch die Angst erheblich erleichtern, wenn nicht gar aufheben. Natürlich ist deren seelische Komponente noch wichtiger, wie das Wort psycho-somatisch schon in seiner Abfolge deutlich macht, aber die Ernährung kann von somatischer Seite erheblich zur Lösung des Problems beitragen. Die beiden Bücher Peace Food und Peace Food – Das vegane Kochbuch machen die praktische Verwirklichung zudem leicht.

Spezielle Angstszenarien und ihre Deutung

Auf der Grundlage eines allgemeinen Angstmusters können viele weitere Ängste auftreten, die sich an bestimmte symbolträchtige Situationen knüpfen. Dabei ist es jedoch immer besser, sich zuerst mit dem allgemeinen Umfeld der Angst und dem dahinterliegenden System auseinanderzusetzen, als direkt auf die spezielle Angst, zum Beispiel die Spinnenphobie, loszusteuern.

Panik(attacken)

In dem Wort Panik verbirgt sich der alte Naturgott Pan. Ganz selten ist Pan heute noch bewusst in das Leben integriert – wie zum Beispiel in der spirituellen Kommune Findhorn in Schottland, wo er in hohen Ehren steht. Es scheint so, als wäre Pan längst von der Zeit überholt und hätte im modernen Leben keinen Platz mehr. Trotzdem – oder gerade deswegen – bricht er immer wieder scheinbar hinterrücks und unerwartet in unseren Alltag ein, gleichsam aus dem Schatten. Eigentlich müsste jeder, der sich nicht mit diesem großen Gott der Natur angefreundet hat, ständig mit ihm rechnen, da alles Verdrängte über kurz oder lang aus dem Schattenreich in unser Leben drängt.

Patienten, die mit Pan und seinen Energien konfrontiert sind, setzen sich meist weder mit ihm auseinander, noch ehren sie ihn. In der Regel werden sie ihn nicht einmal in dem Geschehen erkennen, sondern vor seiner beängstigenden Energie panisch fliehen und dabei auf unterdrückende Medikamente setzen. Diese sogenannten Anxiolytika (Angstlöser) lösen aber nichts, sondern benebeln eher den Geist oder führen wie die Diazepine (wie Valium) und Betablocker zu sogenannten psychovegetativen Entkoppelungen, das heißt, sie hindern den Körper in Gestalt seines vegetativen Nervensystems, mit zu reagieren, wenn die Seele Angst bekommt. Dadurch wird die Angst zu einem abgespaltenen, gleichsam isolierten Gefühl. Dabei geht es in unserem Leben – jedenfalls aus spiritueller Sicht – gerade um das Gegenteil, nämlich die Seele zu verkörpern und den Körper zu beseelen.

Wenn Pan als Schattengestalt, die natürlich auch nur noch aus dem Schattenreich heraus wirken kann, einen Überfall startet und sich so die ihm gebührende Beachtung erzwingt, liegt es nahe, sich auf jene Zeiten zurückzubesinnen, als Pan noch im Licht der Bewusstheit leben durfte. In diesen Zeiten und in solch einem Umfeld blieben die Menschen vor seinen unkontrollierbaren Überfällen aus dem Schatten natürlich verschont. Sie standen im Gegenteil mit Pan auf vertrautem Fuß. Vor allem bei den Ritualen der Lebensübergänge begegneten sie ihm und erwiesen ihm die notwendige Ehre.

In den Pubertätsritualen vieler archaischer Völker beispielsweise war die Begegnung mit Pan und der von ihm beherrschten und ausgelösten Panik ein zentraler und entscheidender Punkt. Die Jugendlichen mussten lernen, Pan standzuhalten, um in die Welt der Erwachsenen aufgenommen zu werden. Zu diesem Zweck wurden sie auf ihn und sein Reich vorbereitet und konnten in der Regel seine Herausforderung erwidern und seine Prüfungen bestehen. Dieses Geschehen brachte sie mit ihrer eigenen tiefen Angst in Berührung. Da dies alles rituell eingebunden war, hatte die Angst ihren Raum und beschränkte sich im Wesentlichen auf diesen Bereich.

In dem Film Smaragdwald von John Boorman aus dem Jahr 1985 wird solch ein Pubertätsritual des jugendlichen Helden gezeigt, der, in einen Ameisenhaufen gefesselt, stundenlang wehrlos ertragen muss, wie die vergleichsweise großen Urwaldameisen sich an ihm zu schaffen machen. Bei den Aborigines, den australischen Menschen des Ursprungs, wurden die Jungen für eine Nacht von den als Dämonen verkleideten Männern des Stammes geraubt und in freier Natur in Angst und Schrecken versetzt. Sie mussten, bis zur Nase eingegraben, allen Schrecken und Panikanfällen trotzen, und erst mit dem Morgengrauen löste sich das Grauen; sie wurden befreit und Teil der Männergesellschaft. Solche brutalen Riten sind bei uns natürlich nicht mehr angemessen – im Gegenteil, Eltern, die so etwas zuließen, müssten sich wahrscheinlich vor Gericht verantworten und würden wohl wegen körperlicher und seelischer Grausamkeit verurteilt.

In unserem modernen Leben hat die Urangst und die Begegnung mit den Tiefen der eigenen Natur gar keinen Raum mehr und dringt deshalb uneingeladen und scheinbar hinterhältig in alle Bereiche des Lebens von Angstpatienten ein. Da wir die Begegnung mit Pan – und damit die Konfrontation mit der tiefen Angst vor unserer Natur und unseren Trieben – nicht mehr bewusst suchen, sondern sie im Gegenteil peinlich vermeiden, werden wir immer häufiger Opfer seiner Überfälle, was sich in der zunehmenden Zahl von Menschen, die an Panikattacken leiden, niederschlägt. Hinzu kommt, dass wir uns die Botenstoffe der Angst durch die Fleischnahrung aus industriellen Mast- und Schlachtbetrieben einverleiben und es Pan so sehr erleichtern, uns auf unerlöste Weise heimzusuchen.

Wer etwa anlässlich der Pubertät nicht erwachsen geworden ist, muss fortan ständig auf Pan gefasst sein. Da wir ihm bewusst weder Zeit noch Raum zugestehen, wird er selbst aktiv und nutzt schon die geringsten Möglichkeiten, sich plötzlich und unerwartet bemerkbar zu machen und in unser Leben einzudringen. Wenn wir unter seinen Attacken leiden, könnten wir nachprüfen, wo wir Übergänge im Lebensmuster nicht bewältigt haben, wo wir unserer eigenen tiefen und triebhaften Natur zu wenig Respekt und Achtung entgegenbringen und nun gezwungen werden, dies über die entsprechende Urangst nachzuholen. Im Pubertätskapitel von Lebenskrisen als Entwicklungschancen ist dieses Thema behandelt, und Auswege werden aufgezeigt. Eine zusätzliche praktische Hilfe stellt die CD »Lebenskrisen« dar. Eine spannende Initiation eines ungeratenen Jungen zeigt der Hollywoodfilm Das ultimative Geschenk, der für Jugendliche und Erwachsene, die diesen wichtigen Moment verpasst haben, als Vorlage sehr zu empfehlen ist. In diesem Zusammenhang verwundert es auch nicht, dass Pädagogen wie Peter Maier (www.initiation-erwachsenwerden.de) zunehmend die Bedeutung der Pubertätsrituale erkennen und auch für moderne Jugendliche alte Muster wie die Visionssuche neuerlich zu beleben suchen. Was sich bei den Aborigines Walk Away und bei den Indianern Vision Quest nennt, kann heute auch ein wundervoller Weg für nach Erwachsensein strebenden Jugendlichen unseres Kulturkreises sein. Ausführlich widmen sich die beiden Bände Initiation von Peter Maier dem Thema.

Wer dagegen in einem erwachsenen Körper weiter als Jugendlicher lebt, muss nicht nur ständig den Ruf und, wenn dieser wiederholt überhört wird, gegebenenfalls auch die Überfälle von Pan fürchten, sondern er öffnet auch generell der Angst Tür und Tor. Der Schwindel, dass hier ein Jugendlicher den Erwachsenen spielt, der er nicht ist, kann jederzeit auffliegen. Das macht natürlich Angst wie jeder Schwindel und Betrug, der entlarvt zu werden droht.

Psychologisch gedeutet hat die Panik mit der Angst vor unserer eigenen tiefen Natur zu tun, vor unserer Triebhaftigkeit und damit vor der vom Intellekt nur schwer kontrollierbaren Urkraft, wie sie sich in Sexualität und Machtstreben äußert. Pan ist mythologisch jener wunderschöne und mit seiner Panflöte bezaubernde Hirtengott, der die Nymphen mit sanften Melodien anlockt. Unter der Gürtellinie hat er aber eine animalische und heute leicht als teuflisch gedeutete Bocksgestalt mit Dauererektion. So neigt er dann auch dazu, die mit verführerischen Flötenklängen angelockten Nymphen nach dem Kunstgenuss zu vergewaltigen und ihnen mittels seiner unteren Flöte sein animalisches Erbe einzupflanzen. Der Mythos zeigt hier die Doppelgestalt der Natur. Wie Pan hat auch sie eine dunkle Seite, die wir nicht ungestraft außer Acht lassen. Pan lehrt folglich, sich nicht nur an der Schönheit von Mutter Natur zu erfreuen, sondern sich stets ihrer Macht bewusst zu bleiben. Diesen Kampf zwischen Kultur im oberen Bereich und Natur im unteren haben wir geerbt, und er beschäftigt auch moderne Menschen ständig. Dabei erfreut uns der obere Teil von Pan und seine Kulturbeflissenheit und ängstigt uns der untere und seine Urwüchsigkeit. Im Buch Mythos Erotik ist dieses Dilemma ausführlich beschrieben. Würden wir uns mit beiden Themen aussöhnen, müsste uns die Natur nicht so ängstigen und könnte uns die Kultur auf sicherer Grundlage noch wesentlich mehr erfreuen.

Wer den tiefen und heute besonders angstbesetzten Themen von Natur und Kultur in seinem Alltag oder wenigstens in einer bewusstseinserweiternden Therapie Raum gibt, wird vor panischen Überfällen verschont bleiben, ja er kann diese Kräfte sogar gewinnbringend in sein Leben integrieren. Pan bleibt, wie alle zeitlosen mythologischen Gestalten, auch Teil unserer modernen Welt. Wir können den Naturgott bewusst einladen und mit ihm vertraut werden, oder er wird sich Zugang verschaffen, den wir dann erleiden. In einer Panikattacke ist er der Herr der Situation und hat die Macht, alle Vernunft einfach abzuschalten. Die vielfältigen Absicherungsvorkehrungen Betroffener erscheinen angesichts seiner Gewalt geradezu lächerlich, und selbst schulmedizinische Brachialmedikamente, die mehr betäuben als schützen, wirken nur schwach oder bleiben ganz wirkungslos.

Eine einfache Übung, um sich mit Pan auseinanderzusetzen, besteht darin, eine Nacht mit Luftmatratze und Schlafsack im dunklen Wald zu verbringen und zu schlafen versuchen. Wer bewusst die Geräusche und das Leben der Natur miterlebt, wird so schnell kein Auge zutun. Ob aber Angst dabei aufsteigt, hängt vom Aussöhnungsgrad mit Pan, dem alten Gott der Natur, ab.

Tiere

Viele Ängste ranken sich um uralte Natursymbole, die im konkreten Leben kaum noch eine Rolle spielen. Trotzdem machen sie uns das moderne Leben noch immer schwer. Ebenso wenig wie der alte Gott Pan aus unserer Welt verschwunden ist, sind es – zumindest auf der Seelenbilderebene – auch Tiere wie Schlangen, Spinnen und Ratten. Im Leben eines modernen Städters haben sie so gut wie keine Bedeutung mehr. Selbst im Bergland geht von den letzten Kreuzottern heute keine echte Gefahr mehr aus, von Spinnen und Mäusen ganz zu schweigen. Schlangen waren in unseren Breiten nie gefährlich für Leib und Leben, aber im übertragenen Sinn sind sie es eben doch. Ihre Symbolkraft ist in voller Stärke erhalten und kann uns zeigen, nach welch ursprünglichen Kriterien und zeitlosen Qualitäten unser Seelenleben ausgerichtet ist.

Wie bei Pan geht es um die dahinterliegende Symbolik, die selbst heutzutage das Leben bestimmt, ob uns das gefällt oder nicht. Gerade diejenigen mit dem geringsten Zugang zu Symbolen und die sich dem modernen Leben in seiner Vordergründigkeit und Oberflächlichkeit am intensivsten verschreiben, werden von den Ursymbolen und deren beängstigender Kraft am meisten verwirrt und aufgestört. Es liegt in der Natur der Symbole, dass sie nicht nur zeitlos sind, sondern sogar weitgehend unabhängig von kulturellen und gesellschaftlichen Rahmenbedingungen existieren. So ist es eigentlich wenig überraschend, dass ihre Macht bis ins Zentrum postmoderner Lifestyle-Welten hineinreicht.

Ein guter Weg, den eigenen angstbesetzten Themen mit Tieren näher zu kommen, bietet eine Übung, bei der wir ein Tier auswählen, das uns Angst macht. Im Rahmen einer Meditation versetzen wir uns behutsam in dieses Tier hinein und versuchen nun, die Welt mit dessen Augen zu sehen und seine Empfindungen nachzuvollziehen. Nach diesem Eintauchen in die jeweilige natürliche Lebenswelt wechseln wir auf die symbolische Ebene und fragen uns, was uns dieses Tier bedeutet und was es uns lehren will.

Schlange

Die Schlange gehört wohl zu den Tieren, die am meisten mit mythologischer Kraft ausgestattet sind. Bei verblüffend ähnlicher Symbolik wird sie in der christlichen Kultur auffällig negativ bewertet, während sie in Asien als ein Symbol der Wandlung und Entwicklung Verehrung findet. Den asiatischen Menschen ist die Schlange heilig, wie sie es auch für unsere heilkundigen Ahnen war. Die Priesterärzte der Antike hielten sich bei ihren Heilungstempeln die nach dem höchsten Heilgott benannten Äskulapnattern, die selbstverständlich hoch geehrt waren; bis heute stehen sie symbolisch für die Ärzteschaft und ringeln sich um deren Äskulapstab. Darin wird die ärztliche Aufgabe deutlich, die Schlangenkraft anzuregen und Menschen zum Heil zu führen. Die Inder sprechen von der Kundalini-Schlange, die – entlang der Wirbelsäule aufsteigend – die menschliche Vervollkommnung in Richtung Erleuchtung und Erlösung anzeigt.

Typischerweise sind entgegen aller bio-logischen Logik in Indien Schlangenphobien so unbekannt wie hierzulande häufig. Dabei gibt es dort eine große Zahl gefährlicher Giftschlangen, und Todesfälle infolge von Schlangenbissen sind gar nicht so selten. Es ist das Symbol der Schlange, das bei uns gefürchtet wird. Noch immer werden in Europa viele harmlose Schlangen letztlich nur aufgrund ihres schlechten biblischen Rufs umgebracht.

Im christlichen Mythos ist die Schlange dagegen die große Verführerin und Versucherin. Das Alte Testament berichtet bildreich davon, wie sie Eva verführt. Nachash, wie die Schlange im biblischen Urtext heißt, gilt als verlängerter Arm des Teufels, des Verführers schlechthin. Diese Symbolik ist es denn auch, die in den schuldlosen Tieren so vehement bekämpft wird.

Wer aber nichts gegen Verführung und Verführer hat oder wer um seine Verführerrolle weiß, wird an Schlangen nichts Problematisches entdecken. Selbst wer Verführung im christlichen Sinne negativ sieht und als verabscheuenswürdig einstuft, wird die Schlange als deren Symbol zwar nicht besonders mögen, aber noch keine Schlangenangst entwickeln. Diese erlebt erst, wer das Thema Verführung abwertet und seine eigene Verführernatur übersieht oder verdrängt. Er beginnt, das ins Unbewusste abgestürzte eigene Thema in der Schlange zu bekämpfen und zu fürchten. Das kann sogar so weit gehen, dass Blindschleichen und in Extremfällen sogar dicke Raupen und Regenwürmer mit Abscheu und Verachtung gestraft werden. In Wirklichkeit bestraft so eine Verführerin oder ein Verführer sich selbst, das heißt eigene abgelehnte Wesensanteile.

Die Lösung liegt darin, die eigene verführerische Natur (an-)zu erkennen und dann sogar schätzen und genießen zu lernen. Dabei könnte die Erkenntnis helfen, dass im christlichen Bereich die Abwertung der Verführerin über weite Strecken auf ein Missverständnis hinausläuft. Ohne Evas mutigen Schritt würden wir heute noch im Paradies sitzen und uns nicht voneinander unterscheiden; es gäbe damit auch keine Lust und schon gar keine Erkenntnis. Erst durch Evas Griff zum Apfel am Baum der Erkenntnis des Guten und Bösen kam unsere Entwicklung in Gang. Nur dadurch haben wir überhaupt die Chance zu erkennen – uns selbst, aber auch Gott.

Das stärkere Argument mag heute jedoch sein, dass das Leben eigentlich erst durch Verführung, die uns an Grenzen bringt und uns nahelegt, diese Grenzen gelegentlich auch zu überschreiten, an Spannung und Reiz gewinnt. Christus selbst rät uns zu diesem Schritt in die Extreme, wenn er sagt: »Seid heiß oder kalt, die Lauwarmen will ich ausspeien!«

Schließlich ist die Schlange wegen ihrer gespaltenen Zunge noch als falsche Schlange gefürchtet, denn wer mit gespaltener Zunge spricht, ist unehrlich und sagt die Unwahrheit. Das konkrete Tier lebt natürlich seine ehrliche Art, es wird nur in der vermenschlichenden Betrachtungsweise zur lügnerischen Schlange. So hat die Schlange auch schon im Paradies die Wahrheit gesprochen, lediglich die menschliche Verdrehung und unehrliche Betrachtung dieser Situation hat ihr den Schatten der Lüge angehängt. Hinzu kommt bei der Schlange die Symbolik der Wandlung, die sich in ihrer Häutung zeigt. Aber auch dieses Stirb (des Alten) und Werde (des Neuen) macht vielfach Angst.

Schlangengift kann auch ein Segen sein. Das englische Wort »gift« meint und heißt Geschenk (des Schicksals). Die Buschmeister ist eine Schlangengattung, deren lateinischer Name Lachesis ist, benannt nach der Schicksalsgöttin, deren Aufgabe darin besteht, den Lebensfaden zu bemessen. In der Homöopathie ist deren Gift als Heilmittel Lachesis eine der großen Arzneien und also ein Geschenk des Schicksals, das nach einer der Schicksalsgöttinnen benannt ist.

Die Lösung der Schlangenphobie liegt kurz gefasst in der Anerkennung der eigenen Verführungsbedürfnisse, sowohl aktiv zu verführen als auch sich mehr passiv verführen zu lassen. Zur Debatte stehen außerdem die Lust auf radikale Wandlungen und die Auseinandersetzung mit den Extremen im Leben, die sich im plutonischen Lebensprinzip widerspiegeln wie auch in der Schlange und ihrer Art.

Spinne

Da es in unseren Breiten heute nicht einmal potenziell gefährliche Spinnen gibt und dies in der Vergangenheit wohl auch nie der Fall war, erübrigen sich alle Ausreden und Rechtfertigungen, wie sie auch bei der Angst vor Schlangen häufig vorkommen. Die Spinne ist nur als Symbol gefährlich, als reales Tier kann und will sie uns nichts (an-)tun. Im Gegenteil, ihre Anwesenheit in alten Häusern ist eher ein gutes Zeichen, denn es bedeutet, dass das Gebäude trocken ist. Außerdem fangen Spinnen lästige Insekten und könnten aus diesem Grund eigentlich als Freunde und Helfer geschätzt und anerkannt werden. Aber die Symbolik ist stärker und macht die Spinne für die meisten Menschen zu einem ekligen Schattentier. Nur wenige können eine Spinne problemlos und ohne Abscheu in die Hand nehmen. Die von diesem Symbol seelisch nicht Belasteten sind wohl insgesamt schon in der Minderheit.

Was macht uns die Spinnen so verdächtig? Es ist einerseits ihre Lebensart und andererseits auch ein wenig ihr Aussehen. Biologisch gesehen haben die Spinnen sehr raffiniert eine Nische in der Natur besetzt und eine Überlebensform entwickelt, die den frühen Menschen noch sehr vertraut war und lediglich in moderner Zeit in Verruf geriet: Sie sind Fallensteller. Dort, wo ihre potenzielle Beute es nicht erwartet, spannen sie ihre (fast) unsichtbaren Netze zwischen Ästen und in Fenster- und Türwinkeln auf. Anschließend verbergen sie sich geschickt im Hintergrund. Das ist für sie sinnvoll und lebensnotwendig, aber der wertende Mensch denkt sogleich, sie seien hinterhältig und obendrein feige. Was nach Zoologie und Biologie zur Arterhaltung naturgemäß bestens geeignet ist, wird erst durch unsere (Ab-)Wertung (für uns) zum Problem.

Die Spinne stellt sich nicht dem Kampf mit ihren zum Teil größeren Feinden und Opfern, sondern bezwingt sie wenig ritterlich, aber dafür umso listiger und wirkungsvoller. Wenn sich das Beutetier, etwa in Gestalt einer dicken Hummel, in ihrem Netz verfangen hat und seine Kräfte in offensichtlicher Todesangst bis zur Erschöpfung verausgabt sind, kommt die Spinne in aller Ruhe aus ihrem Versteck und wickelt ihr Opfer ein, bis es ihr in einem Kokon komplett wehrlos ausgeliefert ist. Dann hängt sie die gleichsam als Frischhaltepackung bestens präparierte Beute in ihren schattigen Vorratsbereich. Bei Bedarf sticht die Spinne hinein und saugt dem gefesselten Opfer bei lebendigem Leib die Lebenssäfte aus. Dieser Vorgang erscheint uns dermaßen grausam, dass wir darüber völlig verkennen, wie natürlich er ist. Raubtiere wie etwa Löwen oder Tiger, die ihre Beute auf archetypisch männliche Weise im offenen Kampf erlegen, wobei auch die Chance besteht, dass sie ihnen entwischt, gelten vergleichsweise als geradezu sympathisch. Die Spinne wählt eine archetypisch eher weibliche Methode, eben das Fallenstellen, den Hinterhalt und den sicheren Weg zum Ziel.

Die Frage ist, warum einige Menschen mit panischer Angst auf die mit der Spinne verbundene Symbolik reagieren und andere wenig bis gar nicht. Offenbar hängt unsere Reaktion damit zusammen, wie sehr wir in unserem Wesen Spinnenhaftes haben und vor allem wie sehr uns das bewusst ist. Wer diesbezüglich keine Tendenzen hat, anderen (Menschen) Fallen zu stellen, sie einzuwickeln und auszusaugen, der wird den Spinnen diese Taktik auch nicht übelnehmen. Selbst wer dieses Verhalten bei sich kennt und akzeptiert, wird es anderen nicht vorwerfen. Wer jedoch nichts von seinem eigenen Spinnenwesen weiß und nicht einmal etwas davon ahnt, wird diese eigenen Tendenzen mit Abscheu bei den Spinnen beobachten und bekämpfen. Diese (un-)menschliche Projektion kostet viele Spinnen das Leben.

Letztlich bewerten wir Spinnen als ekelhaft, weil wir ihr Verhalten – Netze spannen und Fallen stellen – fälschlicherweise auf die Menschenwelt übertragen, mit der Spinnen gar nichts zu tun haben. Das Verhalten der Spinne ist also gar kein Problem für uns, nur entsprechendes Vorgehen bei Menschen wäre eines. Und nur wer solche Charaktereigenschaften selbst hat, sich diese aber nicht eingesteht, bekämpft sie mit Vorliebe im Außen und eben an völlig schuld- und harmlosen Spinnen. Aus eigener Erfahrung würde ich jedem, der mit einem Menschen zu tun hat, der unter Spinnenangst oder gar unter der Steigerung in Form der Spinnenphobie leidet, raten, rechtzeitig auf solche Züge zu achten. Man kann sich auf diese Weise einiges ersparen.

Wer an großer Angst vor Spinnen leidet, dem sei die Meditation über die Symbolik dieses Tieres wärmstens empfohlen. Über das Erkennen entsprechender Eigenschaften im eigenen Schatten und deren Akzeptanz können die Projektionen zurückgenommen werden. Vor allem bietet sich nun die Möglichkeit, sich bewusst mit diesen Charakterzügen auseinanderzusetzen und sie gegebenenfalls aufzugeben.

Hinzu kommt noch das Aussehen der Spinne, das ebenfalls abstoßend wirkt. Der kleine Körper und die langen, dürren Beine gelten für sich genommen schon als ekelhaft. Tief in unserer Seele bevorzugen wir das Gegenmodell: einen dicken, runden Körper mit kleinen Beinchen wie etwa beim Marienkäfer, der allgemein als niedlich angesehen wird. Die runde, dicke Form gilt als ausgesprochen süß; die Spinne mit ihrer dürren Erscheinung nehmen wir dagegen nur mit Abscheu wahr. Hinzu kommt, dass die Spinne nur kriechen und krabbeln, nicht aber fliegen kann, was uns grundsätzlich angenehmer wäre, wollen wir doch (fast) alle hoch hinaus und uns aus den Niederungen des Lebens befreien. Krabbeln ist höchstens als Durchgangsstadium akzeptabel, und ehrgeizige Mütter sind froh, wenn ihre Kleinen diese Phase rasch hinter sich bringen und sich frühzeitig aufrichten, um sich dem Leben zu stellen.

Interessanterweise haben wir parallel zu unserer zunehmenden gesellschaftlichen Spinnenart des Einwickelns und Aussaugens, wie es inzwischen etwa als Eigenart vieler Banker und Geldjongleure entdeckt wurde, auch ein spinnenartiges Figurideal entwickelt; es gilt besonders für Frauen. Dieses Ideal macht allerdings kaum jemanden glücklich, dafür aber sehr viele sehr unglücklich – was damit zu tun hat, dass unsere Seele sich viel langsamer und offenbar ganz anders entwickelt als der moderne Gesellschaftstrend. Innerlich erkennt die Seele nach wie vor rund als gesund. Äußerlich sollen wir aber schlank bis geradezu dürr sein. In diesem Zwiespalt werden wir dann eben unglücklich: rund und unglücklich, weil wir dem Gesellschaftsideal nicht entsprechen, oder dürr und unglücklich, weil wir dem eigenen inneren Ideal nicht gerecht werden.

Auch in unseren Wertvorstellungen hat sich eine ähnliche Ambivalenz herausgebildet. Die Seele bezieht sich nach wie vor auf die alten Tugenden wie Ehrlichkeit, Mut und Tapferkeit, während die moderne Gesellschaft inzwischen eher geschickte Verstellung, eine gewisse Raffinesse bis hin zur Verschlagenheit und sogar Gerissenheit und die Feigheit, sich rechtzeitig zu drücken, belohnt. »Der Ehrliche ist der Dumme«, heißt es dann. Wer ein Pokerface beherrscht und zu jedem bösen Spiel gute Miene machen kann, hat beim Verhandeln bessere Karten als die sprichwörtliche, aber völlig aus der Mode gekommene »ehrliche Haut«. Nur noch die Dummen marschieren tapfer an die Front; die Geschickten und Feigen werden eher Kriegsgewinnler. Eine Gesellschaft, die solche Trends fördert und belohnt, bringt die Seele in erheblichen Zwiespalt. Man hat dann die Wahl, entweder den alten inneren Werten treu zu bleiben und in der Gesellschaft Schiffbruch zu erleiden oder gesellschaftlichen Erfolg mit seelischem Elend zu erkaufen. In dieser Situation ist es wenig erstaunlich, wenn die Spinnenangst nicht abnimmt, sondern sogar immer mehr Menschen in ihren Bann zieht.

Der mythologische Hintergrund der Angst vor Spinnen fasst das Thema nochmals zusammen und zeigt den Bezug zu den Mächten des Schicksals. So ist Klotho, griechisch für die Spinnerin, eine der drei als Moiren verehrten und gefürchteten Schicksalsgöttinnen. Sie sind die Töchter von Nyx, der furchterregenden dunklen Nacht. Klotho spinnt dabei den Faden des Schicksals, der sich wie ein roter Faden durch unser Leben zieht, dem wir zu folgen haben.

Wenn wir also vom Aussehen und vor allem von unserer Lebensart mit den Spinnen etwas mehr zu tun haben, als wir uns eingestehen, nimmt das (gnädige) Schicksal dies zum Anlass, es uns über die entsprechende Angst bewusst zu machen. Eigentlich schenkt damit jede Spinne eine wundervolle Gelegenheit zur Bewusstwerdung, und die Angst vor ihr bietet eine Chance zu Wachstum. Auch in dieser Hinsicht könnten wir der Spinne dankbar sein, ganz abgesehen davon, dass sie eine nützliche Tierart ist. Bei manchen Menschen geht diese Angst allerdings so weit, dass sie allen Tieren, die einer Spinne auch nur entfernt ähneln, wie etwa dem Tausendfüßler, mit Abscheu begegnen. Die Seele folgt der Symbolik und kümmert sich wenig um naturwissenschaftliche Zusammenhänge.

Ratte

Zwar kann die Ratte ebenso wie die Spinne Angst auslösen, doch steht sie symbolisch für etwas anderes, vor allem für Unrat und Schmutz. Außerdem wurde sie zu einem Todessymbol. Wenn die Ratten im Hafen das Schiff verließen, wussten die Seeleute, dass es dem Untergang geweiht war. Diejenigen, die solche Zeichen zu deuten wussten, mieden das Unglücksschiff und retteten ihr Leben. Was wir die längste Zeit als blanken Aberglauben abgetan haben, erscheint in einem anderen Licht, seit wir wissen, dass Tiere nicht nur die Vorzeichen von Erdbeben und Vulkanausbrüchen erkennen und sich in Sicherheit bringen. Seit Neuestem setzt man in den USA Hunde ein, um Epilepsiepatienten rechtzeitig vor einem drohenden Anfall zu warnen. In ähnlicher Weise waren also auch die Ratten aller Wahrscheinlichkeit nach recht glaubwürdige Warner vor dem nassen Tod.

Andererseits haben Ratten selbst den Tod gebracht, wenn man an ihre Rolle in den Pestepidemien des Mittelalters denkt. Wo Ratten hausen, existieren auch deren Flöhe, die einst die Pest übertrugen. Ratten waren unseren Vorfahren also aus gutem Grund nicht geheuer. Doch erst in unserer Zeit wurde mit der Entdeckung des Erregers Pasteurella pestis und seiner Überträger, eben der Rattenflöhe, dieses dunkle Geheimnis um die Verbindung der Ratten mit dem schwarzen Tod gelüftet.

Eine weitere Symbolebene ist die des Hungers und der Schutzlosigkeit, waren es doch die Ratten in den Kerkern und besonders in den Schuldtürmen des Mittelalters, die die Gefangenen anfielen und damit deren nahes Ende anzeigten. Hatten die Gefangenen keine Kraft mehr, die Ratten abzuwehren, war der Tod nicht mehr fern. Für die Verknüpfung von Ratten mit Tod und Untergang ließen sich viele weitere Beispiele finden.

Bis heute sind Ratten in den modernen Städten ein Zeichen für Armut und Schmutz, für Verwahrlosung und Verfall und lösen damit Abscheu und Ekel aus, denn sie erinnern zugleich an dunkle Zeiten und Bereiche der eigenen Seele. Wer Ratten fürchtet, obwohl er in einer modernen Überflussgesellschaft mit hohen Hygienestandards lebt und von ihnen objektiv gar nichts zu befürchten hat, ist offenbar in Raum und Zeit verirrt, wie es bei Neurosen oft der Fall ist. Nach der Reinkarnationslehre würde man davon ausgehen, dass hier ein Erlebnis der Vergangenheit seinen Schatten in die Gegenwart wirft und es an der Zeit ist, sich im Hier und Jetzt neu und besser zu orientieren. Zwar ist jenes spezielle Problemthema für den Betroffenen noch immer aktuell, aber es beschäftigt ihn meist auf einer ganz anderen Ebene, etwa in Form von seelischer und nicht mehr physischer Verwahrlosung und Verschmutzung. Geistiger Unrat hat sogar die wesentlich größere Brisanz als materieller. Er kann ebenfalls höchst entzündlich wirken und alte, nicht verarbeitete Herde und Geschwüre neuerlich aufflammen lassen. Außerdem scheint die seelische Verwahrlosung in unseren Ballungsräumen zu wachsen, während die physische offenbar gut im Griff ist.

Die Aufgabe bei einer Angst vor Ratten zielt in die Richtung, zuerst einmal den eigenen seelischen Unrat zu identifizieren, das Absterbende und dem Verfall Preisgegebene im eigenen Leben zu erkennen und sich damit auseinanderzusetzen. Auch die Aussöhnung mit der Angst vor dem Sterben ist hier Aufgabe und kann das Leben erst wirklich lebenswert machen im Sinne von Goethes Stirb-und-werde.

Maus

Obwohl sie wie die Ratte ein Nagetier ist, hat die Maus gegenüber ihrem schlecht beleumundeten Verwandten einen entscheidenden Vorteil. Sie entspricht mit ihrem Aussehen und speziell mit ihrem Kopf selbst im ausgewachsenen Zustand dem Kindchenschema, das uns als angenehm süß und arglos erscheint und sogar Beschützerinstinkte in uns auslöst. So konnte die Maus zur Mickymaus werden; ein vergleichbarer Siegeszug wäre einer Ratte nie möglich. Das niedliche Aussehen der Mäuse machen sich Micky und seine Frau Minnie zunutze, wenn sie sich in Kinderherzen einschleichen und mit ihren Streichen für Begeisterung sorgen. Dadurch wurden Mäuse sogar zu Haustieren und erfreuen sich als Spielmäuse nicht nur bei Kindern großer Beliebtheit; das weltweite Mäuseimperium des Disney-Konzerns kann als Beleg dafür dienen.

Bei der Angst vor Mäusen geht es vor allem um erotisch-sexuelle Assoziationen, die die blitzschnellen süßen Mäuse, die wirklich überallhin kommen, auslösen. So eine Maus vermag unter jeden Rock zu schlüpfen – und gar nicht so selten in der Vorstellung auch in die engsten und intimsten Geheimplätze, die sich darunter befinden. Vor allem verschwindet die Maus immer im Loch. Das lässt sie vielen (Frauen) als besonders bedrohlich erscheinen. Darüber hinaus ist sie völlig unkontrollierbar und wirkt daher doppelt gefährlich.

Bei der Angst vor Mäusen kann als Komponente noch die Furcht vor Schmutz und Verwahrlosung hinzukommen und eine mehr oder weniger große Rolle spielen, denn immerhin gibt es Mäuse vor allem in Räumlichkeiten, wo es mit der Hygiene und der Vitalität der Hauskatzen nicht zum Besten steht.

Wenn Geld mit dem Ausdruck Mäuse umschrieben wird, dürfte vor allem die große und manchmal eben auch gefährliche Beweglichkeit des Geldes mit der Schnelligkeit der Mäuse assoziiert werden. Möglicherweise schwingt auch wieder der Bezug zu Schmutz mit. Geld sei schmutzig, heißt es, nur fruchtet diese Mahnung heute weniger denn je. Es setzt sich eher die Erkenntnis durch, dass Geld nicht stinkt, selbst wenn es noch so schmutzig ist.

Wer also auf Mäuse mit übertriebener Angst reagiert – und eigentlich ist jede Angst vor Mäusen übertrieben, da sie objektiv harmlos sind –, könnte sich im Rahmen der geführten meditativen Reisen (zum Download geht’s hier) auf die Suche machen, welcher der genannten Aspekte bei ihm im Vordergrund steht. Diesen gilt es bei sich selbst zu finden und sich mit ihm auszusöhnen, das ist die daraus folgende Lernaufgabe. Es könnten sich also unterdrückte sexuelle Eroberungs- und Verführungswünsche – und hier besonders die, erobert und verführt zu werden – hinter der Angst verbergen. Das kindlich-unschuldige Element der Verführung dürfte dabei im Vordergrund stehen. Möglicherweise wurzelt die Angst auch in unbewussten Problemen mit der eigenen dunklen Seite der Begierden. Vielleicht stehen sogar schmutzige Fantasien bei dieser Angst Pate. Dem entspricht auch, dass Mäuse in verborgenen, dunklen Löchern hausen sowie schnell, unerwartet und unkontrollierbar ins menschliche Leben eindringen, außerdem sehr fruchtbar und schwer zu fangen sind.

Hund und Wolf

Bei der Angst vor Hunden ist in unserem Zusammenhang nicht die gut begründete Furcht vor außer Kontrolle geratenen Kampfhunden gemeint. Diese Angst ist mehr als gesund; sie kann sogar lebensrettend sein. Wer aber grundsätzlich vor Hunden mehr als Respekt hat und sich zum Beispiel vor ihnen mehr ängstigt als vor Autos, kann sich hier angesprochen fühlen.

Der Urahn unseres heutigen Haustieres Hund ist der Wolf, und dieser gibt in der Mythologie ein schreckliches Bild ab, wenn wir etwa an den verschlingenden Wolf denken, dem Rotkäppchen zum Opfer fällt, oder den Fenriswolf der germanischen Mythen. Dieses negative Bild ist höchst irrational. Zoologisch gesehen käme Kiplings Darstellung im Dschungelbuch der Wahrheit viel näher, denn Wölfe haben einen geradezu rührenden Familiensinn und sind durchaus bereit, nicht nur die eigenen, sondern ab und zu auch einmal Adoptivkinder anzunehmen. Das Schicksal von Romulus und Remus in der Legende um die Gründung der Stadt Rom greift diesen Aspekt auf.

Der Mythos nimmt auf all diese wissenschaftlich belegbaren Fakten keine Rücksicht. Für ihn gibt es den Seelenwolf, ein verschlingendes Monster als Symbol des Schattenreiches. Hier steht der Wolf für das Unzivilisierte, das wilde Leben außerhalb der gepflegten Bahnen und Normen. Rotkäppchen, jenes präpubertäre, noch unschuldige Kind des Märchens, wird eindringlich davor gewarnt, nur ja nicht den offiziell vorgegebenen Weg zu verlassen – und genau das kann es sich natürlich nicht verkneifen. So landet es prompt beim bösen Wolf, der die wilde, freiheitsliebende Natur des Mädchens darstellt. Hier geht es um Fressen und Gefressenwerden, um Verschlingen und ganz allgemein um die ebenso »unmenschlichen« wie natürlichen Gesetze der freien Wildbahn. Besonders deutlich wird es bei der Angst vor dem großen schwarzen Hund, der mythologisch dem berüchtigten schwarzen Mann, den fast alle Kinder fürchten, nahesteht. Beide sind Höllenwesen. Im schwarzen Hund begegnet uns Zerberus, der Höllenhund, der die Unterwelt und damit das erschreckende Reich der Schatten bewacht.

Ob es einstmals wirklich eine allgemeine Bedrohung der Menschen durch hungrige Wölfe gegeben hat, sei dahingestellt. Wirklich gefährlich ist der Wolf und in seiner Folge auch der Hund vor allem als Symbol verschlingender Wildheit. Aggressives Bellen und Zähnefletschen gehören zu solchen Seelenbildern. Wer also vor Hunden zurückschreckt und in irrationale Angst gerät, könnte sich auf die innere Suche nach der eigenen unbewussten Aggressivität begeben sowie nach seiner verdrängten Lust, zu verschlingen und sich fremdes Leben einzuverleiben, kurz gesagt nach seiner eigenen wilden Natur.

Den reißenden Wolf gibt es heute in den Wäldern nicht mehr; in der Seelenbilderwelt kommt er aber sehr wohl weiterhin vor. Wenn er uns schon beim Anblick eines harmlosen Pudels in den Sinn kommt, wäre das ein Hinweis, dass er tief im eigenen Unbewussten auf alle Fälle lebendig, wenn auch sorgfältig weggesperrt ist. Der schwarze Hund erinnert direkt an den eigenen Schatten und zeigt, welche gewaltigen Energien ganz tief versteckt in uns schlummern und auf ihre Anerkennung und Wandlung warten. Hier kann natürlich erhebliche Angst auftauchen, dass das dünne Eis der Zivilisation bricht.

Andererseits stehen Hunde auch für Treue und Anhänglichkeit. In seltenen Fällen kann die Angst vor Hunden somit einen gewissen Bezug zu deren sprichwörtlicher Treue haben. Allerdings wird nicht eingestandene und nicht gelebte Treue in der Regel kein großes Schattenproblem sein, sehr wohl aber der eigene wilde Freiheitsdrang. Kaum jemand neigt dazu, seine Treue zu verdrängen; viele aber wollen von ihrer tierischen Seite nichts wissen. Insofern wird sich zwar auch die Treue symbolisch leicht an Hunde knüpfen, aber Hunde scheinen der menschlichen Seele nicht wegen ihrer Treue besonders bedrohlich, sondern wegen ihrer Wildheit und animalischen Kraft.

Katze

Im Gegensatz zum treuen Hund symbolisiert die Katze Unabhängigkeit – sogar bis hin zur Treulosigkeit. Sie ist nicht an Menschen, sondern an ihr Revier gebunden. Eine Katze kann man im Gegensatz zu einem Hund auch schlecht besitzen oder gar erziehen. Nur ein Clown würde im Zirkus dressierte Hunde vorführen; aber dressierte (Raub-)Katzen, das ist etwas Besonderes.

Eine Katze geht, wann es ihr gefällt und wohin sie will. Aus menschlicher Sicht spricht man daher schnell abwertend von der falschen Katze, doch gehört die Ungebundenheit einfach zu ihrem Wesen. Wenn Freiheit und Unabhängigkeit aufgrund der eigenen Lebensgeschichte verdrängt wurden, können sie den Charakter eines Schattens annehmen. Der Anblick einer Katze wird dann dieses Thema anklingen lassen und großen Schrecken auslösen, wie er von jedem nicht gelebten Lebensaspekt ausgeht.

Wie der Hund ist auch die Katze mit dem Thema Aggression verbunden. Bei der Katze spielt aber eine archetypisch weiblichere Komponente hinein und weist eher in Richtung der Lustmörderin. Tatsächlich genießen ja auch unsere allerliebsten Hauskatzen den raschen und fast übergangslosen Wechsel von Schmusen zum Töten. »Ich hab dich zum Fressen gern«, das ist eine alltägliche Erfahrung für eine Katze auf Mäusejagd.

In der Katze kommen sich der Kriegsgott Mars und die Liebesgöttin Venus sehr nahe, daher ist die Katze auch ein so ungemein erotisches Tier. In der Mythologie entstand aus der Verbindung von Mars und Venus nicht von ungefähr der Gott Eros (Amor), der Gott der (körperlich-erotischen) Liebe – wobei Eros ursprünglich eine noch viel umfassendere mythologische Gestalt war. Vor diesem Hintergrund kann die Angst vor Katzen auch viel mit der eigenen ungelebten Erotik zu tun haben. Erotik vermag bei aller Lust und Schönheit eben auch große Angst auszulösen, schließlich birgt sie eine unheimlich starke Energie.

Durch das Rot der Lippen und das der Nägel scheinen bei manchen Frauen noch die blutigen Krallen und das blutverschmierte Schnäuzchen einer Wildkatze hindurch. So symbolisieren diese Aggressionswerkzeuge in der eindeutigen Farbe des Mars eine gewisse Herausforderung an einen Mann, der es wagt, sich mit solch einer Raubkatze einzulassen. Die Frage, wer hier wen vernascht, bleibt offen.

Die Angst vor Katzen kann auch die beängstigende Nähe der beiden Pole Yin und Yang symbolisieren oder die eigene Unehrlichkeit, die wir der falschen Katze unterstellen. Die Katze ist als Tier nicht falsch und unehrlich, wenn sie – ihrem natürlichen Wesen folgend – in dem einen Moment schnurrt und im nächsten tötet. Menschen können aber durchaus falsch sein und falschspielen, und das kann sich durch eine Angst vor Katzen ausdrücken.

Natur(gewalten)

Nacht und Dunkelheit

Die Angst vor der Nacht tritt sehr häufig bei Kindern auf. Sie kommt aber auch bei Erwachsenen vor und wird dann medizinisch als Nyktophobie bezeichnet. Die Nacht steht zugleich für das Dunkle und das Weibliche. Sie ist die dunkle Seite des Tages – der vierundzwanzig Stunden, die wir einen Tag nennen – und untersteht dem Mond als dem archetypisch weiblichen reflektierenden Licht. Wer Angst vor der Nacht hat, fühlt sich von ihr unbewusst an seine eigene dunkle und/oder weibliche Seite erinnert. Ist sie unterdrückt oder darf sie am Leben nicht in entspannter Weise teilhaben, können ihre Symbole zum Problem werden.

Die Nacht ist darüber hinaus auch die Zeit der Träume und damit der Botschaften aus dem Unbewussten. Albträume und Horrortrips können uns mit Schattenthemen heimsuchen. Außerdem projizieren wir alle möglichen Horrorvorstellungen auf die Nacht, da Dunkelheit uns daran hindert, lauernde Gefahren zu erkennen. Wir fühlen uns nachts besonders ausgeliefert und erleben einen fast totalen Kontrollverlust. Das sind weitere Aspekte, mit denen die Nacht an unseren psychologischen Schatten erinnert. Sich ihm zu stellen und Licht ins Dunkel zu bringen, damit seine Inhalte integriert werden können, gehört zu den größten Aufgaben des Menschseins.

Wenn die Herausforderung, sich dem eigenen Schatten zu stellen, zu groß und zu schwer wird, um in eigener Regie bewältigt zu werden, sollten wir uns psychotherapeutische Hilfe holen. Wer einmal einen Mondzyklus, das heißt vier Wochen, der Schattenarbeit opfert, wie es etwa im Rahmen der Reinkarnationstherapie geschieht, kann an diesem Angstpunkt sein Leben wunderbar erweitern.

Sobald wir die Nachtangst im Zuge einer beherzten Auseinandersetzung mit Schattenthemen endgültig verabschiedet haben, können wir ihr im Rückblick dankbar sein, denn sie hat den Impuls gegeben, die andere dunkle Hälfte ins Leben zu integrieren und es damit erst vollständig zu machen.

Gewitter und Sturm

Die Angst vor Blitz und Donner ist sicher so alt wie die Menschheit. Heute müsste sie allerdings dank wissenschaftlicher Erkenntnis, moderner Schutzvorrichtungen sowie alltäglicher Erfahrung und gemäß der rationalen Logik längst überwunden sein. In der Stadt richten Gewitter eigentlich keinen Schaden mehr an. Selbst auf dem Land, wo hin und wieder Bauernhöfe nach Blitzschlag abbrennen, hat es sich herumgesprochen, dass es vor allem solche Anwesen trifft, in die kurz zuvor frisches Gras oder Heu eingelagert wurde. Rein statistisch betrachtet spielen Todesfälle durch Blitzschlag keine Rolle, ihr Anteil ist zu klein, um ihn in der Sterblichkeitsstatistik prozentual zu erfassen. Gemessen an der Zahl der Straßenverkehrsopfer sind sie zu vernachlässigen.

Außerdem sind diese ehedem den Göttern zugeschriebenen Urgewalten des Himmels inzwischen restlos entmystifiziert. Wir glauben nicht mehr, dass der Blitz aus der Hand des Göttervaters Zeus stammt, sondern wir wissen, dass es sich dabei um eine elektrische Entladung handelt, die den Donner verursacht und physikalisch gut erklärbar ist. Wenn trotz alldem bei Gewitter eine fast panische Angst auftritt, wird dies damit zusammenhängen, dass wir dennoch unbewusst spüren, dass es da größere und höhere Gewalten gibt, die sich unserem Einfluss entziehen, ja die wir nicht im Geringsten steuern können. Statistische Werte wirken plötzlich eigenartig dürftig und wenig überzeugend, um uns die Angst vor Gewitter zu nehmen. Indem die grellen, lauten Zeichen des Himmels unsere Furcht wecken, erinnern sie daran, dass wir den Glauben an höhere Mächte verdrängt haben und uns jetzt widerwillig an deren Existenz müssen erinnern lassen.

Die Hochspannung, die in der Luft liegt, kann außerdem ein Hinweis auf die eigene Seelenspannung sein, die wir uns nicht eingestehen. Die heftigen Entladungen des Gewitters gemahnen uns an vergleichbare notwendige Prozesse im eigenen Leben. Überhaupt ist das Gewitter eine makrokosmische Erinnerung an heraufziehende mikrokosmische Gewitter, die den eigenen Organismus, die eigene Partnerschaft oder Familie erschüttern können. Wer solche Entladungen im eigenen Kreis nicht fürchtet, wird auch einem dramatischen Naturschauspiel gelassen begegnen.

Bei einem Sturm handelt es sich ebenfalls um einen Spannungsausgleich in der Atmosphäre, und er gilt als vergleichbar gefährlich. Beim Sturm ist allerdings die Spannung so groß geworden, dass die Wiederherstellung von Entspannung und Harmonie eine bedrohliche Dynamik annimmt. Insofern erinnert uns Orkanwetter an die Stürme des eigenen Lebens. Sie kommen ebenfalls nur dann zustande, wenn ein Ungleichgewicht zu lange geduldet und oftmals sogar verteidigt wurde. Irgendwann erhöht sich die Spannung so sehr, dass der Ausgleich mit Gewalt geschieht.

Wer Angst vor Stürmen hat, mag sich in eigener Regie oder mit einer CD wie »Selbstheilung« auf die Suche machen, welche Stürme ihm ins Haus stehen könnten und berechtigte Angst auslösen. Diese Sturmgefahren im Vorfeld mittels Vorbeugung – die immer besser ist als gar keine Bewegung – zu besänftigen ist Aufgabe und zugleich Mittel der Angstbewältigung.

Erdbeben, Vulkanausbrüche, Tsunamis

Viele Naturkatastrophen treten nur in bestimmten Regionen der Erde auf und sind im deutschsprachigen Raum gar nicht zu befürchten. Trotzdem können sie eine irrationale und damit neurotische Angst auslösen. Wahrscheinlich erschüttern sie unsere Allmachtsfantasien als moderne Menschen, die sich einbilden, mit Hilfe technischer Errungenschaften bereits unabhängig von den Einflüssen der Natur zu sein. Naturkatastrophen zeigen unsere Kleinheit und Ohnmacht in der Schöpfung und könnten uns deutlich machen, dass noch immer Sein Wille geschieht oder der von Mutter Natur oder Mutter Erde. Wenn also der Gedanke an Erdbeben uns in Angst und Panik versetzt, sollten wir uns fragen, wo wir im übertragenen Sinn auf so unsicherem Boden leben und bauen, dass wir mit Erschütterungen rechnen müssen, die unser Leben völlig umkrempeln und möglicherweise sogar gefährden.

Ähnlich wie Stürme im Luftreich dienen Erdbeben auf der Ebene des Erdelementes nur dem Spannungsausgleich und damit der Wiederherstellung verloren gegangener Harmonie. Die Tektonik lehrt uns, dass die Bewegung der Erdplatten ein natürlicher Vorgang in der Erdentwicklung ist. Von Zeit zu Zeit müssen offensichtlich auch wir Menschen zu einer neuen Struktur und Ordnung finden. Natürlich ist es sinnvoll, die Erschütterungszonen zu kennen, um sich entsprechend einstellen und vorbereiten zu können. Zum Glück lassen sich solche Verwerfungen im Leben im Vorfeld bearbeiten. Das ist anspruchsvoll, aber immerhin möglich. Wer das nicht rechtzeitig beherzigt, kann natürlich von inneren Erdbeben erfasst werden.

Die nordamerikanischen Indianervölker waren mit ihren Tipi-Zelten bei Erdbeben grundsätzlich weniger gefährdet als wir modernen Sesshaften, denn wir gehen (zu) oft davon aus, für immer und alle Ewigkeit zu bauen und zu leben. In dieser Situation können Erschütterungen uns daran erinnern, dass wir nur Gäste auf dieser Erde sind, die sich auch wie solche zu benehmen haben und vor allem damit rechnen sollten, irgendwann auch wieder abreisen zu müssen.

Wer sich mit Angst vor Vulkanausbrüchen herumschlägt, sollte sich fragen, in welcher Hinsicht sein eigenes nicht gelebtes inneres Feuer explosionsartig an die Oberfläche drängen und die Fassade seines Lebens ernsthaft gefährden könnte. Wer im übertragenen Sinn auf einem Vulkan lebt, muss sich natürlich durch äußere Vulkane daran erinnert fühlen.

Zu klären ist dann auch die Frage, ob die Angst vor dem unerwarteten Ausbruch im Vordergrund steht oder die Furcht, von glühender Lava begraben zu werden. Es geht also darum, ob uns die eigenen Lebenskonstruktionen um die Ohren zu fliegen drohen oder wir befürchten müssen, von nicht beachteten, vernachlässigten glühenden Bedürfnissen aus tiefsten Schichten verschüttet und getötet zu werden. Wiederum ist jede spezielle Angst ein deutlicher Hinweis, sich Ventile und rechtzeitige Entlastung zu verschaffen.

Die Angst vor Überschwemmung oder Tsunamis weist darauf hin, dass wir das Meer der eigenen Gefühle als bedrohlich erleben. Wie ein Tsunami könnten riesige Gefühlswellen alles überspülen und uns nicht nur den vermeintlich sicheren Boden unter den Füßen wegreißen, sondern auch die komplette Lebensbasis zerstören. Ein Tsunami entwickelt sich natürlich aufgrund von Erdbeben und Vulkanausbrüchen, wodurch deren Deutung auch hier gilt.

In natürlichen Gewässern schwimmen

Hinter der verbreiteten Angst vor der Tiefe eines Teiches oder des Meeres steht die Furcht unterzugehen – nicht nur in der Seelenwelt des Wassers, aber eben auch dort. Wenn das Wasser obendrein dunkel ist wie etwa in einem Moorsee, wird sie noch gesteigert. Die Dunkelheit des Unbewussten, des Schattenreiches, wird jetzt symbolisch noch deutlicher.

Wasser ist das Seelenelement und wird deshalb all jenen Angst machen, die mit ihrer Seele weder vertraut noch verbunden sind. Kürzlich bekannte sogar eine Sportschwimmerin, die an Olympischen Spielen teilgenommen hatte, sie habe Angst, in einem See zu schwimmen, und fühle sich nur in den Bahnen des Hallenbads sicher. Das ist gar kein Widerspruch. Im Schwimmbad sieht man immer den Grund, in Seen und erst recht im Meer natürlich nicht, und das kann Ängste vor dem Versinken im Unbewussten der Seelentiefen hervorrufen.

Leider ertranken allein in Deutschland im letzten Sommer 250 Menschen. Dabei werden wir alle vom Wasser getragen, wenn wir uns ruhig verhalten; wir schweben im Wasser, sobald wir die Arme nach oben über den Kopf nehmen. Ertrinken geschieht erst in Verbindung mit Angst und Panik, und man muss dazu gegen alle angeborenen Reflexe unter Wasser einatmen. Hier spielt die Unvertrautheit mit der Seelenwelt – wie sie sich im Wasser spiegelt – die Hauptrolle.

Wer sich mit der Wasserwelt aussöhnt und lernt, wie ein Fisch darin zu schwimmen und zu schweben und die Leichtigkeit des Seins zu genießen, wie wir es in TamanGa in unserer speziellen Wasserwelt mit warmem, kaltem und schlammigem Wasser anregen, wird mit seiner Seele leicht und genussvoll in Einklang kommen. Doch ist eine gesunde Angst vor dem Seelenelement durchaus lebenserhaltend, solange wir mit der eigenen Seele nicht ausgesöhnt sind. Ideal ist in diesem Fall, das Angstlösungsritual zu nutzen, um sich seiner noch undurchsichtigen Seelentiefe zu stellen und mit ihr anzufreunden – denn vor guten Freunden braucht man bekanntlich keine Angst zu haben. Parallel dazu ist es sehr hilfreich, sich im konkreten Wasser spielerisch mit Übungen wie Schweben und »Delfinschwimmen« zu beschäftigen. Wie ein Delfin zu schwimmen ist eine einfache, diesen großen Säugern abgeschaute Technik, die rasch zu wirklich berührenden Erfahrungen in der Seelen-Wasser-Welt führt.

Zukunft und Existenz

Zukunftsangst kann selbstverständlich eine sehr realistische Seite haben, die wir heute immer häufiger erleben. In einer Zeit, in der die Arbeitsplätze unsicherer und soziale Sicherungssysteme im Rahmen der Globalisierung systematisch ausgehöhlt werden, kann manchem wahrlich angst und bange werden. Wenn eine Mutter oder ein Vater sich dann um die Zukunft der eigenen Familie sorgt und sogar ängstigt – vor allem um die der Kinder –, ist das nur natürlich und braucht nicht gedeutet zu werden. Hier geht es um jene (Zukunfts-)Ängste, die einer realistischen Grundlage entbehren und Menschen quälen, die sich nicht beruhigen lassen, obwohl es viel Anlass zu Ruhe und Entspannung gäbe.

Die Zukunft ist für uns per Definition ungewiss und offen. Sie lässt sich weder bestimmen noch kontrollieren noch durch irgendwelche Maßnahmen entschärfen. Das aber ist es gerade, was viele so leiden lässt. Sie können das Ungewisse des Lebens mit seinen ständigen Veränderungen nicht ertragen, und für sie symbolisiert die Zukunft genau diese absolute Ungewissheit. Die Tatsache, dass sich alles fortwährend wandelt und in Fluss befindet – »panta rhei«, wie Heraklit es formuliert –, ist für sie eine Horrorvorstellung. Die im Abschnitt über die Grundformen der Angst beschriebenen Erdtypen mit ihrem Bestreben nach Sicherheit und festgefügten Ordnungssystemen (siehe »Die Angst der drei Erdtypen«) sind hier häufiger betroffen.

Die Lösung liegt darin, die einzige echte Sicherheit im Leben zu erkennen und sich mit ihr auszusöhnen: die Gewissheit, dass nichts Bestand hat, sondern alles Leben auf den Tod zustrebt, und selbst der Tod nichts Dauerhaftes ist. Meditationen, die die Mitte und das Hier und Jetzt zum Ziel haben, sind geeignet, die Illusion von Beständigkeit und Dauer zu beenden.

Auch die Angst, die eigene Existenz nicht sichern zu können, ist wohl so alt wie die Menschheit selbst und war die berechtigte Hauptsorge unserer Vorfahren. Hierzulande sind elementare Existenzängste heute unrealistisch, denn niemand muss verhungern oder erfrieren; das verhindern Einrichtungen des Sozialstaates. Aber unsere Seelen sind alt und bringen ihre Prägungen mit. So haben Existenzängste wie alle anderen Ängste vor allem auch eine irrationale Seite, die sich nur in ihrer symbolischen Bedeutung erschließt.

Ich habe Patienten mit Existenzängsten erlebt, weil sie vier von ihren zwanzig Millionen Euro verloren hatten, und das nur auf dem Papier und der Börsen- und Spekulationslogik folgend. Im Verlusterlebnis haben sich bei ihnen alte Muster wieder aktiviert. Dies wurde durch die verbreitete Unsitte, Entwicklungen linear in die Zukunft hochzurechnen, noch verstärkt.

Früher hatten die Menschen zwar wesentlich weniger materielle Sicherheit, aber dafür viel mehr seelische und geistige. Sie lebten fest eingebunden in ihre Religion, und damit erschien wenigstens das Seelenheil sicher, wenn es auch mit der Ernährung oft erbärmlich schlecht stand. Heute dagegen steht es um das Empfinden von geistig-seelischer Verbundenheit und Geborgenheit schlecht. Immer mehr Menschen fühlen sich entwurzelt und verunsichert, und so entwickelt sich die Angst, kein Auskommen mehr zu finden. Wer nicht mehr zurechtkommt mit der Welt, fühlt sich in ihr auch nicht mehr sicher und kann Existenzängste entwickeln, denn wie soll er existieren, ohne Sinn und geistig-seelische Versorgung!

Es gilt also, die auf die materielle Ebene projizierten Ängste, verhungern zu müssen, auf die seelische Ebene zu übertragen. Wenn wir uns geistig-seelisch gut nähren, können wir auch körperlich wieder vertrauen und das Leben genießen. Im Übrigen ist es möglich, lange zu fasten, wenn es im Rahmen eines geistig-seelischen Weges geschieht, denn durch diese Einbettung sind wir im übertragenen Sinn gut versorgt. Ein ARD-Redakteur nannte seinen Film über eine meiner Fasten-Wanderwochen sogar: »Ich esse nicht, um satt zu werden.«

Verlust eines nahen Menschen

Wer sein Kind oder seinen Partner liebt wie sich selbst – und bei solchen Herzensverbindungen kommen wohl viele von uns dieser christlichen Grundforderung nahe –, wird bei ihrem Verlust einen Teil von sich selbst verlieren. Nichts kann mehr ängstigen. Es ist nur noch vergleichbar mit der Furcht, sich selbst zu verlieren – in psychiatrischen Situationen, wenn das Ego sich vorzeitig auflöst und der Schatten in einer Psychose die Macht übernimmt.

Doch die Entwicklung bis hin zur Selbstverwirklichung erfordert, auch mit solchen fast übermenschlichen Herausforderungen umzugehen. Davon erzählt im Alten Testament die Geschichte vom Opfer Isaaks. Der (Ur-)Vater Abraham steht kurz davor, seinen Sohn durch eigene Hand zu töten, und hat die Prüfung erst bestanden, als er dazu bereit ist. Sogar das Liebste aufgeben können, das ist hier die Lektion. Und ganz zum Schluss der Entwicklung müssen wir das, was uns ein Leben lang das Wichtigste war, unser Ego, loslassen – und zwar bevor das Neue, das Selbst, sich abzeichnet. Das ist die größte Herausforderung des Lebens in spiritueller Sicht, so wie der Verlust eines Kindes oder geliebten Partners die größte konkrete Herausforderung im Leben ist.

Die Angst, sich selbst zu verlieren oder ein so wesentliches Stück von sich selbst wie ein Kind, ist zutiefst menschlich und verständlich. Doch sogar in diesem ultimativen Fall gilt es, sich dieser Herausforderung zu stellen und ihr gegenüber Offenheit und Weite zu entwickeln. Auch das wird möglich und leichter, wenn wir uns die Spielregeln des Lebens und das Schattenprinzip zu eigen machen und erkennen, dass der Tod dieselbe Tür benutzt wie das Leben bei der Empfängnis, nur von der anderen Seite. In dem Buch Von der großen Verwandlung – Wir sterben … und werden weiterleben wird dem breiter Raum gewidmet.

Keinen Partner finden

Einerseits erkennen wir hier wieder einmal eine unrealistische Angst – angesichts eines theoretischen Angebots von Milliarden von Mitmenschen. Andererseits ist die Furcht, allein bleiben zu müssen, durchaus nachvollziehbar, da wir in einer »versingelnden« Gesellschaft leben, deren Ausweg im Hinblick auf Partnerschaft immer öfter auf One-Night-Stands hinausläuft, die bei genauer Betrachtung sogar nur einen Abend dauern.

Die Angst, keinen Partner zu finden, ist mit der sexuellen Versagens verwandt; während letztere vor allem Männer betrifft, ist erstere wahrscheinlich häufiger bei Frauen vorhanden. Rein statistisch ist es offenbar für Frauen schwierig, im reiferen Alter noch einen angemessenen Partner zu finden, denn während Männer gar nichts gegen eine ihnen intellektuell unterlegene Frau haben und diese sogar oft bevorzugen, ist so etwas für Frauen kaum erträglich. Sie wollen, einem uralten Rollenmuster folgend, einen Mann mit einer Schulter zum Anlehnen, und dafür sollte er ihnen mindestens ebenbürtig sein und vor allem ein richtiger Mann, der auf vielen Ebenen seinen Mann stehen kann. Solche Gesamtkunstwerke sind jedoch selten, und so sind viele Frauen mit dem Erreichten unzufrieden und fühlen sich oft sogar in der Beziehung noch mehr allein. Die daraus entstehende Angst, das auch zu bleiben, ist also durchaus realistisch.

Hier bietet sich für eine Frau nur der Ausweg an, den eigenen männlichen Seelenanteil, den Animus, zu entwickeln – wie für einen Mann seinen weiblichen Seelenanteil, die Anima. Wenn wir alles in uns selbst entdecken, werden wir uns rund und zufrieden wiederfinden, und Angst hat keine Chance. Obendrein zeigt die Erfahrung, dass Menschen, die dieses anspruchsvolle Entwicklungsprogramm absolvieren, dann doch noch dazu tendieren, eine(n) Partner(in) kennenzulernen.

Vor allem Männer, die ihren Animus leben und richtige Männer sind, obendrein noch Zugang zu ihrer Anima, ihrem weiblichen Pol, haben, sind so selten, dass es für sie kein Problem ist, eine Partnerin zu finden. Frauen, die ganz Frau sind, was sich zum Beispiel in erfüllter ekstatischer Sinnlichkeit ausdrückt, und dazu noch gelernt haben, ihren Mann zu stehen, sind ebenso rar. Leider lösen sie bei den meisten Männern aber vor allem Angst aus. Diese ist auch wieder realistisch, denn an ihnen können Männer entsprechende eigene Defizite rasch und deutlich erleben.

Krankheit

Die Schulmedizin nennt die allgemeine und unbegründete Angst vor Krankheiten Hypochondrie, und deren Vertreter sind selbst gar nicht so selten von ihr befallen. Schulmediziner haben dann die Chance, ihre eigene Angst an ihren Patienten, also in der Projektion, zu bekämpfen.

Bekanntlich machen wir ja am besten, was uns selbst am meisten tangiert, das heißt, die Mediziner sind bei diesem Thema am eifrigsten bei der Sache und werden dabei mit der Zeit auch besondere Fähigkeiten erwerben. Insofern ist die unbewusste Hypochondrie vieler Ärzte kein Nachteil. Je größer die Angst, desto engagierter könnten die Versuche werden, ihre Ursache, die Krankheitsbilder im Allgemeinen, zu bekämpfen.

In der Tat ist Krankheit eine ständige Bedrohung und erinnert uns an die Endlichkeit unseres Lebens. Irgendwann wird eines der vielen Krankheitsbilder dann auch zum Tod führen. Heute sterben die meisten Menschen an Krankheit und immer weniger an ganz gewöhnlicher Altersschwäche. Damit ist Hypochondrie ein deutlicher Hinweis darauf, sich nicht nur mit der eigenen Anfälligkeit und Schwäche, Unvollkommenheit und Bedrohung auseinanderzusetzen, sondern auch der tiefsten menschlichen Angst, der Angst vor dem Sterben, ins Auge zu blicken und sich mit ihr auszusöhnen.

Herzangst

Die Herzangst (Herzphobie) ist eine Sonderform der Hypochondrie, bei der die zutage tretende Aufgabe der Beschäftigung mit der eigenen Krankheitsanfälligkeit besonders deutlich wird. Die Betroffenen leben in ständiger Angst um ihr Herz und müssen deshalb immerfort zu ihm hinspüren, ob es auch noch schlägt. Dabei leiden sie auffällig wenig an physischen Herzproblemen, und obwohl sie unablässig befürchten, dass ihr Herz jeden Moment stehen bleiben oder brechen könnte, erweisen sie sich bei schulmedizinischen Herzuntersuchungen als erstaunlich gesund. Man kann sich des Eindrucks nicht erwehren, dass das ständige Beobachten dem Herzen auch eine Art Zuwendung beschert, und die Aufmerksamkeit scheint ihm gutzutun. Das heißt, selbst diese negative Beachtung ist besser als gar keine.

Bei Herzangst wird mehr als deutlich, dass unser Herz Zuwendung braucht. Generell gilt das für alle Krankheitsängste, die sich auf bestimmte Körperregionen beziehen. Das Wort Hypochondrie kommt von Hypochondrium, der lateinischen Bezeichnung für den Oberbauchbereich. In diese Körperzone werden offenbar besonders gern und oft Schmerzen projiziert. Bei Kindern ist es zum Beispiel immer der Bauch, der wehtut, unabhängig davon, wo das Problem anatomisch sitzt.

Bei der Herzphobie geht es im Speziellen darum, uns um unser Herz zu kümmern und auf seine Mitteilungen zu hören. Statt es mit Angst zu beobachten, ist es natürlich besser, sich ihm in positiver Weise zuzuwenden und auf seine Botschaften zu horchen und ihnen gegebenenfalls auch einmal zu gehorchen – nach dem Motto, dorthin zu gehen, wohin uns das Herz trägt.

Krebsangst

Eine besonders häufige Form der Angst vor Krankheit ist die Krebsangst (Karzinophobie). Dies erstaunt zunächst wenig, wenn man bedenkt, dass in Deutschland fast die Hälfte der Menschen im Laufe ihres Lebens an Krebs erkrankt und wiederum davon die Hälfte auch an Krebs stirbt. Die hier gemeinte Krebsangst ist jedoch jene irrationale Angst vor der Krankheit, die – ohne irgendwelche Anzeichen derselben – die Betroffenen zum Teil jahrzehntelang quält.

Nun ist es leider nicht so, dass die Angst den Krebs verhindern könnte. Im Gegenteil gewinnt man als Behandler den Eindruck, dass die Angst den Krebs irgendwann wirklich heraufbeschwört – was die Patienten nicht selten sogar auf schreckliche Weise befriedigt, weil sie endlich nicht mehr als eingebildete Kranke gelten.

Krebs symbolisiert mehr noch als andere Krankheitsbilder das Verschlingende, Zerfressende, die gegen sich selbst gerichtete Aggression und natürlich Siechtum und Tod. Diese Form der Angst verlangt also die Auseinandersetzung mit den entsprechenden unbewussten eigenen Seelenqualitäten. Solche bedrohlichen Ängste bedürfen allerdings oft der Hilfe im Sinne von Psychotherapie.

Altwerden

Wir leben in einer Gesellschaft, in der alle alt und am liebsten uralt werden wollen, aber niemand alt sein will. Daraus ergibt sich natürlich ein Fiasko. Wenn alle etwas werden wollen, das nachher niemand sein will, werden alle zum Schluss unzufrieden und sogar unglücklich sein. Und genau das haben wir bereits geschafft und verstärken diesen Trend noch. Da wegen eines schon lächerlichen Jugendkultes das Alter nicht mehr als Phase der Reife und Würde, sondern der Gebrechlichkeit und des rieselnden Kalkes gesehen wird, löst es Angst und sogar Panik aus. Während manche versuchen, mit Schönheitsoperationen und großem kosmetischem Einsatz das Altern aufzuhalten oder zu verbergen, liegt die Lösung vielmehr darin, sich des Alters würdig zu erweisen und Weisheit zu entwickeln. Damit wird auch wieder der Respekt für die Alten wachsen, selbst bei ganz Jungen.

Nachlassende Fähigkeiten bis hin zu Demenz werden kaum Respekt und Achtung vor dem Alter hervorbringen. Die Aufgabe liegt also darin, im Geist zu reifen und sich zu entwickeln und aus all dem Wissen Weisheit zu gewinnen. Das würde die Älterwerdenden erfüllen und die Jüngeren faszinieren.

Vor der Enge verkalkter Gefäße, vor Demenz und dem abhängigen Dasein als Pflegefall ist Angst angemessen – denn Enge ist nun einmal mit Angst verbunden. Abhängigkeit ist das Gegenteil von Freiheit, und wohl jeder von uns hasst Erstere und will Letztere. Im praktischen Leben aber sind die meisten abhängig – von Chefs, Vermietern, Politikern, Partnern und so weiter. Die wenigsten sind relativ frei wie einige sehr (Einfluss-)Reiche und Mächtige, wobei selbst diese ständig über Zwänge und Abhängigkeiten jammern. Das ist auch logisch, denn frei ist natürlich nur der befreite Mensch im spirituellen Sinn. Insofern liegt hier auch die einzige Chance, dem Elend der Abhängigkeit zu entgehen.

In das Alter die Weite der Weisheit einfließen zu lassen und seine Gefäße bei vollwertig pflanzlicher Ernährung und ausreichender moderater Bewegung offen und weit zu halten, das ist das erstrebenswerte Ziel, bei dem weder für Enge noch Angst Raum bleibt. Anti-Aging ist dagegen bestenfalls Augenwischerei, der Mensch altert nun einmal – alles andere ist naiv. Er muss das nicht übertreiben und vorzeitig altern; er kann sich geistig wach halten und sein Gehirn fordern und fördern, sich bei vollwertiger pflanzlicher Kost unter Meidung von gehärteten Fetten und Nikotin, bei moderater Bewegung lange fit und frisch halten, aber letztlich ist das Alter unvermeidbar. Unsere beste Chance ist, in Würde zu altern.

Zum Pflegefall wird, wer das Haus seiner Seele, den Körper, verkommen lässt und die Lebensaufgaben der Seele vernachlässigt. Das könnten wir vermeiden, und dabei ist die erwähnte Peace-Food-Ernährung zusammen mit von ihr geförderter Bewegung die beste Versicherung und so viel Garantie wie – von körperlicher Seite – überhaupt möglich ist. Obendrein wird sie die Angst minimieren, weil wir keine Angst mehr mit den entsprechenden Hormonen und Neurotransmittern der Schlachttiere zu uns nehmen.

Entscheidend aber ist, dass wir unser Bewusstsein wach und lebendig erhalten, um den Satz der Antike einzulösen: »Mens sana in corpore sano«, korrekter und vollständiger zitiert: »Orendum est, ut sit mens sana in corpore sano« – »Es ist zu beten, dass ein gesunder Geist in einem gesunden Körper wohne.« Die gute Nachricht ist, wir können noch mehr tun als beten, wobei es natürlich bereits sehr viel ist, wenn jemand inbrünstig betet und bittet. Wir können auch unseren Geist und unseren Körper fordern und damit fördern. Wer Angst vor dem körperlichen Verfall hat, könnte sich in seinem täglichen Angstlösungsritual dem offensichtlich übersehenen Geistes- und Seelenverfall widmen und entsprechende Schritte unternehmen.

Agoraphobie und Klaustrophobie

Jeder von uns ist grundsätzlich aufgefordert, einen gewissen Raum einzunehmen. Das Problem ist, dass dieser Raum auch zu uns passen muss; er sollte mit unseren Bedürfnissen übereinstimmen. Wir sollten unsere Gabe und Begabung in diesen Raum hineingeben können, das würde unsere Angst minimieren und uns zudem glücklich machen.

Manche haben keinerlei Probleme, großen Raum für sich zu reklamieren, und stellen sich bei jeder (un-)passenden Gelegenheit in den Mittelpunkt. Andere können sich genau dies für die eigene Person nicht vorstellen; die Mehrheit neigt dazu, sich zurückzunehmen, in Nischen und Ecken Zuflucht zu suchen und sich zu verkriechen.

Die frühen Menschen suchten Schutz in Erdhöhlen, die der Mutterhöhle hinsichtlich der Geborgenheit und Enge nur wenig nachstanden. Bis heute richten sich manche ihr Schlafzimmer – und hier besonders das Bett – wie eine Höhle ein, sodass sich insgesamt mehr der Eindruck einer Koje ergibt.

Das Erbe unserer frühen Vorfahren, die notwendigerweise beständig auf der Suche nach Schutz waren, tragen wir offenbar noch mehrheitlich in uns, weshalb wir uns in leeren Zugabteilen, Restaurants oder anderen Räumen in der Regel in die Ecke verziehen. Die Angst vor dem offenen Raum und seiner Schutzlosigkeit kann so stark werden, dass manche Menschen weite, offene Räume und Plätze regelrecht fürchten. In solchen Fällen spricht man von Platzangst oder Agoraphobie. Aufgrund der eigenen meist nicht eingestandenen Verletzlichkeit und des ebenso unbewussten Gefühls der Schutzlosigkeit trauen sie sich in diesem Fall nicht auf große, offene Plätze, sondern wollen sozusagen immer in Deckung bleiben. Im übertragenen Sinn haben sie Angst vor der großen Weite des Lebens, vor der großen, weiten Welt insgesamt und letztlich meist auch Angst vor Weite und Offenheit in geistig-seelischer Hinsicht. Sie fühlen sich in der Weite verloren und unbeherrschbaren Angriffen preisgegeben.

Ursächlich hat diese Situation mit der letzten Phase der Geburt zu tun, wenn das Kind aus der Enge des Geburtskanals in die weite und kalte Welt hinaustritt und sich klein, hilflos und verloren vorkommen mag. Aus therapeutischer Sicht ist es sinnvoll, diese Phase nochmals zu durchleben, dabei die eigene Kleinheit und Schutzlosigkeit zu konfrontieren und anzunehmen. Aus dieser Akzeptanz kann sich auch die Einordnung des Kleinheitsgefühls in die richtige Zeit ergeben, und in vielen Fällen kann das Problem zurückgelassen werden, wo es entstand: in der ursprünglichen, in der Therapie nochmals durchlebten Phase nach der Geburt.

Insgesamt geht es darum, dass wir uns die eigene Schutz- und Wehrlosigkeit eingestehen und akzeptieren, dass wir zeitlebens in einer gewissen Abhängigkeit und Schutzlosigkeit bleiben, ja dass jeder letztlich immer allein auf weiter Flur auf sich gestellt ist. Daraus kann der Antrieb erwachsen, den eigen(tlich)en Platz in dieser Welt zu finden, wo wir ohne Angst unsere Aufgabe erfüllen und den Raum einnehmen können, der uns zusteht.

Letztlich geht es sogar darum zu erkennen, dass Seele und Geist wirklich grenzenlos und weit sind und dass wir über sie mit allem verbunden sind. Sich dieser Weite des Bewusstseins zu öffnen ist eine der höchsten Aufgaben auf dem Individuationsweg. Das Symptom der Platzangst kann ein idealer Ausgangspunkt werden, ihn auch wirklich zu beschreiten.

Der Gegenpol zur Platzangst ist die Angst vor der Enge. An Klaustrophobie leidende Menschen fürchten sich vor nichts so sehr wie vor der Enge. Sie haben gleichsam Angst vor der Angst, deren Wesen ja die Enge ist. Bereits enge Räume und erst recht enge Durchlässe, Tunnelgänge oder Höhlen können bei ihnen Panik auslösen. Manchmal reicht es schon, wenn ein Kind von einem anderen in den Schwitzkasten genommen wird.

Hier liegt im Gegensatz zur Agoraphobie (Platzangst) die Störung in der ersten Phase der Geburt, wenn das Kind im kleinen Becken der Mutter und anschließend im Geburtskanal wirklich beängstigend eingezwängt ist und gleichsam festsitzt. Wiederum empfiehlt es sich, in therapeutischem Rahmen nochmals in die Geburt einzutauchen, um zu erleben, wie notwendig diese Enge war und wie sie sich schließlich in Weite und Offenheit wandelte. Es ist außerdem Ziel und Lernaufgabe dieses Symptoms, im Gehaltenwerden auch den positiven, nährenden Aspekt der Enge zu erkennen und zu lernen, Nähe als ein Geschenk zu erleben. Wenn solch ein Geburtstrauma nicht gelöst wird, kann diese Form der Angst später in einer Phase des Lebens auftreten, in der es um Neugeburt, um Neuanfang geht und in der die alte, gewohnte Lebenssituation zu eng wird.

So wie Weite eine Grundqualität der Seele und des Bewusstseins ist, könnten wir in der Enge im Sinne von Nähe einen Aspekt der Liebe erkennen lernen. Liebende suchen sie in ihren innigen Umarmungen und in der Durchdringung ihrer Körper im Liebesrausch. So kann eine innige, bergende Liebe das erlöste Ziel dieser Angst sein.

Höhenangst

Der Sturz oder Fall ist ein uraltes Thema des menschlichen Entwicklungsweges. Der Sturz Luzifers aus dem Engelreich in die Niederungen der polaren Menschenwelt zählt zu den zentralen Mythen unseres Kulturkreises. Außerdem ist es eine elementare menschliche Angst; wir fürchten uns ganz konkret, aus großer Höhe in die Tiefe zu stürzen. Es sind nur ganz wenige Menschen so schwindelfrei, dass sie ruhig und entspannt an einem Abgrund stehen können.

Das bei Höhenangst vor allem auftretende Symptom des Schwindels ist schon rein sprachlich sehr deutlich: Man macht sich etwas vor; man beschwindelt sich selbst bezüglich seiner Position im Leben. Je unseriöser ein Aufstieg war – oder jedenfalls der eigenen Seele als unseriös erschien – und je höher er hinaufführte, desto größer kann die Angst vor dem Sturz werden. Hierbei hängt wieder alles von der Bewusstheit ab. Wer sich darüber völlig im Klaren ist, dass sein Aufstieg über wackelige Stufen führte und mit vielen Tricks verbunden war, braucht nicht durch Höhenangst daran erinnert zu werden, dass die erreichte Position ihre Probleme hat. Das trifft nur denjenigen, der sich bezüglich seines Aufstiegs etwas vormacht, der die Dinge auch vor sich selbst schöngeredet hat.

Die im Seelischen mit diesem Symptom verbundene Aufgabe besteht darin, sich die labile Sicherheit der erreichten Position und der eigenen Standpunkte nachträglich bewusst zu machen und Unsicherheiten rückwirkend zu bearbeiten. Nicht gerechtfertigte Aufstiege lassen sich vielleicht nachträglich untermauern, überzogene Positionen seriös überarbeiten. »Hochmut kommt vor dem Fall«, weiß der Volksmund. Hochmut rechtzeitig zu konfrontieren und in Demut zu wandeln kann den Fall überflüssig machen.

Höhenangst ist eine gute Chance, sich seiner Grundlagen zu versichern und sich letztlich damit auszusöhnen, dass jedem Aufstieg auf dem Lebensweg auch ein Abstieg folgen muss. Allerdings lässt sich der Abstieg auch freiwillig vollziehen, zum Beispiel als bewusster Ab- und Einstieg in die Tiefen eigener Seelenbilderwelten. Zwar kann dieser ebenfalls wehtun, aber er ist heilsamer und damit letztlich auch befriedigender.

Flugangst

Symbolisch betrachtet nicht weit entfernt von der Höhenangst ist die Flugangst. Fliegen war und ist ein Synonym für Freiheit und Unabhängigkeit sowie für die Möglichkeit, abzuheben und in höhere Sphären vorzudringen, die eigentlich den Göttern und Himmelswesen vorbehalten sind. Wie schon im Mythos von Ikarus und Dädalus liegen dabei Höhen und Tiefen nahe beieinander.

Heute ist Fliegen auch ein Symbol für die banalere Möglichkeit, dem Alltagsstress zu entfliehen und in schöne Urlaubsgefilde zu entkommen, wo Burn- und Bore-out noch unbekannt sind und man einem ruhigen Lebensrhythmus folgt. Wenn wir Angst vor dem Fliegen haben, gestehen wir uns demnach unsere eigenen Freiheitstendenzen und die Sehnsucht nach Befreiung unserer Seele nicht ein, sondern fürchten uns davor.

Nicht zufällig sprechen die alten Weisheitslehren vom Seelenvogel, der sich in höhere Welten aufschwingen will. Die Lust auf Freiheit und Unabhängigkeit wird also besonders in Situationen auftreten, in denen die Seele sich beengt und vielleicht sogar gefesselt fühlt. Symbole der Freiheit wie Fliegen erinnern sie dann an ihre eigentliche Aufgabe und ihr höheres Ziel und werden mit Angst bekämpft und abgewehrt. Dabei würde hier gerade die Chance liegen, sich mehr Freiheit und Spielraum in luftigen Sphären der Fantasie zu gönnen und den Himmel im übertragenen Sinn zu erobern.

Erotisch-sexuelles Versagen

In einer Leistungsgesellschaft wie unserer kann sogar die sinnliche, erotische, sexuelle Leistungsfähigkeit zum Gradmesser des Lebenserfolges werden. Wo Single-Dasein und One-Night-Stands das partnerschaftliche Feld beherrschen, rückt fast automatisch die sexuelle »Performance« in den Mittelpunkt des Interesses und kann zum Ziel von Versagensängsten werden, die bis zu realer Impotenz reichen. Seinen Mann nicht stehen oder die Erwartungen (s)eines Mannes nicht erfüllen zu können ist so zu einem großen Angstthema geworden, das schon junge Menschen betrifft. Auch hier werden seelische Themen auf körperliche Situationen projiziert.

Besonders bei Männern ist das Thema, bei jeder Gelegenheit seinen Mann stehen zu müssen, oft angstbesetzt. Hier wäre zu lernen, dass das durchaus nicht notwendig ist, da wir nicht mehr im Löwen- oder Hirschrudel leben. Männer müssen also gar nicht jeder Frau ihre Potenz beweisen. Das sind Relikte, die längst überholt sind; außerdem leben wir in einer Gesellschaft und Kultur, die auf Monogamie zielt. Doch unsere Seele ist alt, und viele unserer Verhaltensmuster orientieren sich noch immer an Überlebensstrategien des Rudels aus Urzeiten.

Wir erkennen hinter dieser Versagensangst letztlich die große und heute so oft so überfordernde Aufgabe, nicht nur seinen Mann zu stehen, sondern auch ein richtiger Mann zu werden. Diesbezüglich ist, wie in Mythos Erotik dargestellt, inzwischen ein großer Teil der männlichen Bevölkerung verunsichert und von Ängsten geprüft. Frauen können entsprechend unter der Vorstellung leiden, keine »richtige« Frau zu sein – nicht gut genug im Bett und ohne die tollsten Orgasmen bei jedem Mal. Leistungsdruck ist im Bereich von Sinnlichkeit und Erotik ein ähnliches Hindernis wie Routine.

Eine befreundete Therapeutin, Rotraud A. Perner, schrieb das Buch Management macht impotent. Bei genauerer Betrachtung stellt sich aber heraus, dass es meist umgekehrt ist. Impotente kompensieren ihr körperliches Versagen häufig, indem sie besondere finanzielle und wirtschaftliche Potenz demonstrieren. Hier liegt auch ein Lösungsansatz: Wir könnten im übertragenen Sinn so viel Potenz und Fähigkeit erwerben und gegebenenfalls auch zeigen, dass die sexuelle nachrangig und geradezu zur Selbstverständlichkeit wird, weil niemand einschließlich uns selbst etwas anderes erwartet. Idealerweise gehen Fähigkeit und Potenz auf verschiedenen Ebenen Hand in Hand. Wenn wir dieses Ideal verwirklichen, brauchen wir uns um einzelne Bereiche nicht mehr zu sorgen, nicht einmal um unser erotisch-sexuelles Leben.

Lampenfieber

Prüfungsangst

So wie das ganze Leben eine einzige Kette von Geburten ist, könnte man es ebenso als eine Folge von Prüfungen verstehen. Nicht umsonst spricht man auch von der Lebensschule, und warum sollte es in dieser keine Prüfungen geben? Bei Prüfungsangst verdrängen wir offenbar diese Tatsache und träumen von einer Welt ohne Lernen und Examina. Doch prüft das Schicksal ständig, ob wir unsere Lernaufgaben bewältigt haben. Es bedient sich dabei ganz ähnlicher Möglichkeiten wie Lehrer und Professoren an Schulen und Universitäten.

Hinter der Angst vor Prüfungen steckt die Furcht, zu versagen und den gestellten Anforderungen nicht gerecht zu werden. Selbst wenn sich dies auf konkrete Prüfungssituationen bezieht, ist im Hintergrund doch der größere Zusammenhang zu ahnen: das wahrscheinlich nicht unberechtigte Gefühl, den vom Leben gestellten Anforderungen nicht zu genügen.

Die spirituelle oder hermetische Philosophie, die das Leben als eine Abfolge von Prüfungen erkennt, geht von einer letzten großen Prüfung vor dem sogenannten Hüter der Schwelle aus, der jenen Übergang bewacht, den die Seele passieren muss, wenn sie den sterbenden Körper verlässt. In anderen Weltbildern wird der Tod ebenfalls als letzte große Prüfung gesehen. Insofern kann Prüfungsangst sich auch darauf beziehen.

Die Therapie verlangt uns folglich die Konfrontation mit der Tatsache ab, dass das Leben aus lauter Prüfungen besteht, die eine nach der anderen auf die letzte große hinauslaufen und uns darauf vorbereiten. Insofern ist die Aussöhnung mit dem Leben als Schule hier die vorrangige Aufgabe.

Vor Publikum sprechen

Hinter dieser Form von Lampenfieber steht die Angst, sich zu zeigen, an die Öffentlichkeit zu treten und mit eigenen Anliegen herauszukommen, dem Leben seine Gabe zu präsentieren, neudeutsch coming out genannt.

Ich selbst hatte in der Schule Angst, meine Aufsätze vor der Klasse vorzulesen, und überlegte, lieber schlechtere zu schreiben, um mir diese Angst zu ersparen. Eine einfühlsame Lehrerin öffnete mir den Blick dafür, dass ich viel zu sagen habe und lediglich die Größe des Anspruchs mir Angst mache. Unter ihren Fittichen stellte ich mich der Angst – mit dem Ergebnis, dass ich heute zu meinem Anspruch stehen kann, über die Medizin Menschen anzustoßen, dabei sogar manchmal anstößig zu werden, um zu verändern und ein umfassendes Feld ansteckender Gesundheit wachsen zu lassen. Selbst ein großer Anspruch macht keine Angst mehr, wenn man dazu bewusst steht und sich ihm gegenüber öffnet.

Es bietet sich an, im Rahmen des Angstlösungsrituals herauszufinden, was alles aus uns herausmöchte, was gesagt werden will, was wir dem Leben zu schenken haben, und uns dafür zu öffnen, sodass mit der Zeit und einiger Übung auf beiden Ebenen Weite entstehen kann. Wenn Offenheit bezüglich der eigenen Ausdruckswünsche und entsprechende Trainingsbereitschaft zusammenkommen, löst sich die Enge der Angst zugunsten von Weite und Freiheit.

Erröten

Verglichen mit den bereits erwähnten Ängsten mag die Angst vor dem Erröten (Erythrophobie) harmlos erscheinen. Aber dies ist durchaus nicht zutreffend, denn hier geht es ja um die Angst und nicht um das tatsächlich auftretende harmlose Phänomen des Rotwerdens. Angst besitzt immer ihre eigene Qualität und kann schreckliche Ausmaße annehmen, selbst wenn das, vor dem man sich ängstigt, anderen Menschen als gar nicht so bedrohlich erscheint.

Hinter dem Erröten stecken die Angst und auch die Scham, dass Verborgenes und überhaupt Tabus sichtbar werden, dass dunkle Geheimnisse auftauchen und ans Licht der Bewusstheit kommen. So kann man sogar in peinlichen Situationen stellvertretend für andere Menschen erröten und auch davor Angst haben.

Bei dieser Angst lautet die Aufgabe, die unterdrückten, mit Scham belegten Vorstellungen wieder ins Bewusstsein zu holen, sie anzunehmen und zukünftig am Leben teilhaben zu lassen. Auch diese Angst kann, wenn ihr Ziel integriert wird, das Leben bereichern und erweitern. Scham ist auch etwas Schönes und Anmachendes, sich von ihr zu lösen kann ungemein befreiend und zugleich betörend sein.

Unterschrift leisten

Die Angst vor der Unterschriftsleistung bezieht sich offenkundig direkt auf die Verweigerung, Eigenverantwortung zu übernehmen. Wir können zu den eigenen Entscheidungen, Handlungen und Verhandlungsergebnissen nicht Ja sagen. Resignieren (von lat. resignare) wäre das Verb dazu, das wörtlich übersetzt meint, das Sigel oder die Unterschrift zurückzuziehen. Wer seine Unterschrift unter dem Vertrag mit dem Schicksal, dem geschickten Heil, zurückzieht, hat im tiefsten Sinn aufgegeben.

Wenn wir also nichts unterschreiben wollen, können und wollen wir zu unseren Abmachungen nicht stehen und sollten sie einer Revision unterziehen; vielleicht stimmt unser ganzer Vertrag mit dem Leben für uns nicht (mehr). Wie diese einfach zu durchschauende Angst vor der Verantwortung gibt es eine Fülle von weiteren Ängsten, die eigentlich spontan ihren seelischen Hintergrund enthüllen. Nur kommen wir als Betroffene wegen unserer Eigenblindheit nicht so leicht an die Lösung; die geführten inneren Reisen können da gut helfen (zum Download geht’s hier).

Etwas verpassen

Der ständige Blick auf unser Tablet oder Smartphone, um die Nachrichten im elektronischen Briefkasten, auf Facebook oder Twitter zu »checken«, ist ein Indiz für diese Form von Angst und für die Sucht nach Neuigkeiten und Erfahrungen. Die Angst, etwas zu verpassen, ist heute weit verbreitet und korreliert mit der Angst, nicht dabei zu sein, nicht dazuzugehören. Allerdings kann diese Suche auf diesen Ebenen nie Befriedigung finden, da es dort kaum wirklich Neues gibt und schon gar keine tiefen Erfahrungen. Es ist letztlich eine Scheinwelt, in der wir nicht einmal wissen, ob der nette junge Mann, mit dem wir chatten, nicht in Wirklichkeit eine ältere Dame ist, die sich einen Spaß macht.

Wer ständig online sein muss, hat offensichtlich Angst, etwas Wichtiges zu verpassen. Nur kann das wirklich Wichtige online gar(antiert) nicht kommen. Hier liegt keine Lösungschance. Sie ist eher zu finden, wenn wir uns ehrlich fragen: »Was fehlt mir wirklich? Was verpasse ich tatsächlich? Inwiefern geht mein Leben an mir vorbei, ohne dass ich es so recht merke?«

Im Rahmen unseres Angstlösungsrituals sollten wir uns auch damit auseinandersetzen, was es ist, das wir auf keinen Fall verpassen wollen, und klären, was wir eigentlich brauchen und was unsere Seele nähren kann.

Das Schlimmste wäre, das Leben zu verpassen, und genau das passiert den meisten. Auf dem Totenbett ist das nichtgelebte Leben die Hauptklage, gefolgt vom Mangel an Disziplin. Wenn wir Angst haben, das Leben zu verpassen, könnten wir uns dafür entscheiden, es zu leben, es anzugehen. Sobald diese Weite für das eigene Leben mit seinen Möglichkeiten entsteht, wird sich die Enge der Angst von selbst in Wohlgefallen auflösen.

Bedrohliches im sozialen und politischen Leben

Terrorismus

Ob Angst vor Bombenanschlägen oder vor Amokläufen, hier wächst ein Thema heran und breitet sich weltweit aus, das unsere Eltern noch gar nicht kannten. Offenbar geraten heute Menschen immer häufiger in Situationen, in denen sie mit gewaltvollen Hilfeschreien Beachtung durch eine Öffentlichkeit erzwingen wollen, von der sie sich sonst vernachlässigt oder ignoriert fühlen.

Der Bezug zu unserem eigenen Innenleben ist deutlich. Wenn es in uns Teile gibt, die sich vernachlässigt fühlen und kurz vor der Explosion stehen, werden uns entsprechende äußere Ereignisse daran erinnern und beschäftigen, uns eng werden lassen und Angst in uns auslösen. Wer auf einem Pulverfass sitzt, wird natürlich vor Bombenanschlägen zittern, weil sie ständig an die eigene innere Bombe erinnern. Dann nutzen auch keine Hinweise, wie gering die Wahrscheinlichkeit statistisch gesehen ist, tatsächlich einem Anschlag zum Opfer zu fallen.

Es lässt die meisten Menschen ziemlich kalt, wenn man ihnen angesichts von Ernährungsfehlern, Rauchen oder Mobiltelefonieren die statistisch ermittelten Aussichten vorhält zu erkranken. Sie glauben einfach nicht an Statistiken und können sie nicht nachfühlen. Warum sollten sie sich dann bei anderer Gelegenheit von ihnen beruhigen lassen?

Die Seele lebt von Bildern und Assoziationen; in Seelen-Bilder-Welten spielen Zahlen gar keine Rolle. So können Statistiken weder beruhigen noch warnen. Zahlenmaterial ist daher auch therapeutisch wenig relevant. Bilder und Geschichten – in der Wissenschaft als anekdotisch und damit irrelevant abgetan – zählen hingegen für die Seele und sind ihr wichtig. Die uns beunruhigenden Schreckensbilder offen(siv) anzugehen ist deshalb entscheidend. Das aber bedeutet, in uns selbst nachzusehen, was sich da querstellt, was da ausbrechen will, und es freiwillig und achtsam in unser Bewusstsein zu holen, um es schließlich der Außenwelt zu präsentieren.

Gesellschaftlich und politisch ausgeliefert sein

Viele Bürger haben inzwischen Angst vor einem Staat, der nur noch nimmt und nicht mehr gibt, der Elend verwaltet, ohne es zu bessern, der die Großen wie Banken und Konzerne schont und die Kleinen, die sowieso schon Bedürftigen, noch weiter schröpft. In Deutschland trauen angeblich nur noch 13 Prozent der Bevölkerung den Politikern, in den USA sogar nur 10 Prozent. Die übrigen 87 beziehungsweise 90 Prozent dürften nicht nur Misstrauen gegenüber den Politikern, sondern auch Angst vor ihnen haben. Diese ist sogar realistisch, denn die großen politischen Zusammenschlüsse, ob ein ziemlich alter wie die Vereinigten Staaten von Amerika (USA) oder ein relativ neuer wie die Europäische Union (EU), bieten kaum noch Perspektive und wenig Sicherheit. Stattdessen fördern sie wie ein Krebsgeschwür wuchernden Lobbyismus und enorme Angst, etwa vor Geldverlust und Armut.

In dieser Situation liegt es nahe, Sicherheit in sich zu suchen und zu finden und in die eigene Entwicklung zu investieren. Wenn schon die äußere politische eher deprimierend ist, kann die eigene innere Entwicklung weiter wundervolle Erfahrungen vermitteln und Wachstum auf der einzig sicheren Ebene, der geistig-seelischen, gewährleisten. Das allein kann uns auch unabhängiger von äußeren Gegebenheiten machen.

Andererseits ist die äußere Welt natürlich ein Spiegel der inneren, und wenn sie sich in einem derart desolaten Zustand präsentiert, fordert es dazu auf, sich um innere Ordnung und Struktur zu kümmern, Prioritäten zu setzen und die Richtung festzulegen. Alles, was Politiker nicht schaffen und uns stört, wird so zur eigenen Aufgabe. Genau deshalb stört es uns ja im Außen so sehr. Hier öffnet sich das Tor zu jener Welt, der sich Das Buch der Widerstände widmet. Alle äußeren Probleme sind Spiegel innerer Situationen.

Die schöne Kehrseite der Auslieferung an gegebene Umstände ist die Hingabe, etwa an einen Liebespartner. Glückliche und erfüllte Menschen erleben diese oder die Hingabe an Gott und seine Schöpfung häufig, idealerweise sogar in jedem Moment. Letztlich verbirgt sich hinter allen noch so unangenehmen Situationen der Auslieferung die Aufforderung, daran jene letzte Hingabe zu lernen. Aber das kann durchaus zuerst einen Aufstand gegen menschenunwürdige Zustände einschließen.

Im Angstlösungsritual lässt sich klären, was dem Ego konkret droht und ihm solche Angst macht, und es bietet den Rahmen, diese Situationen bewusst zu durchleben. Je öfter uns dies gelingt, desto mehr kommen wir dem »Dein Wille geschehe« nahe, das wir aus dem einzigen uns von Christus selbst überlassenen Gebet kennen.

Ausspähung und Verlust der Privatsphäre

Menschen suchen instinktiv nach Schutz. Die ersten Behausungen waren bekanntlich Höhlen, die Sicherheit boten. Inzwischen sind sie zu Apartments geworden und die Höhlen- zu Massenmenschen. Bis heute werden einzelne, abgetrennte Wohneinheiten einem Leben in größeren Gemeinschaftsbehausungen vorgezogen. Kaum haben sich zwei Menschen gefunden, wollen sie für sich sein und sich in ihre geschützten Räume zurückziehen. Am liebsten wäre es ihnen, sie gehörten ihnen, sodass niemand hineinschauen und -regieren kann.

Auf der anderen Seite gibt es einen Gegentrend, der in der Social-Media-Welt deutlich wird. Viele Junge wollen Öffentlichkeit und melden jede private Belanglosigkeit über Facebook oder Twitter. Sie stellen damit ins Netz der Öffentlichkeit, was früher niemanden etwas angehen sollte. Insofern herrscht heute eine Ambivalenz zwischen dem Bedürfnis nach Privatsphäre und dem Drang nach Veröffentlichung und Ego-Ausweitung.

Wenn wir nun Angst vor der Verbreitung unserer privaten Daten haben, wie es durch die NSA-Affäre ins Bewusstsein der Öffentlichkeit drang und Assoziationen an Orwells 1984 wachrief, sollten wir nach unserem Schatten forschen und uns bewusst machen, was wir freiwillig im Internet von uns preisgeben. Völlige Abgeschiedenheit ist dort offensichtlich nicht möglich. So wäre die Frage zu klären, was wir in den sozialen Netzwerken suchen und dort von uns veröffentlichen möchten, aber was wir keinesfalls ausspähen lassen wollen.

Der gläserne Mensch könnte natürlich auch eine Chance bedeuten. Wer zu allem stehen kann, was er tut und je getan hat, weil er seine Vergangenheit aufgeräumt hat und in seiner Gegenwart bewusst lebt, der muss natürlich auch keine Angst vor Aufdeckungen und Ausspähungen haben. Wer alles veröffentlicht, bei dem kann auch nichts auffliegen. Die Angst vor Ausspähung mag uns folglich einiges darüber verraten, was es da im eigenen Leben gibt, das wir selbst nicht wahrhaben wollen und das andere bloß nicht wahrnehmen sollen. Sich alldem zu stellen, etwa im empfohlenen Angstlösungsritual, führt dazu, diese Angst vor Ausspähung Schritt für Schritt aufzugeben und schließlich zu verlieren. Und das heißt natürlich nicht, dass wir uns gar nicht dagegen wehren sollten, nur hat es allein in der äußeren Welt kaum Chancen, wenn die innere nicht folgt. Das aber ist bei politischen Initiativen meist das Problem. Umgekehrt fehlt auch etwas, wenn aus inneren Erkenntnissen und Entwicklungsschritten gar nichts nach außen gespiegelt wird.

Ausblick

Viele Ängste sind mit dem in diesem Buch vorgestellten Ritual und den geführten inneren Reisen aufzulösen – man kann buchstäblich damit allein fertigwerden. Die Bearbeitung schwerer und lange bestehender Ängste wird aber ein in eigener Regie durchführbares Programm wie das vorliegende überfordern und therapeutische Hilfe verlangen. Aber auch dann kann dieses Programm noch helfen, den Weg in die richtige Richtung zu bahnen. Die Chance liegt in der Konfrontation und Integration jener Lebensaspekte, vor denen die Angst besteht.

In Situationen, in denen therapeutische Hilfe vonnöten ist, empfehlen sich bei den verschiedenen Angst- und Panikformen besonders solche Methoden, die den Anfangs- und Endpunkt des Lebens in dieser Welt berücksichtigen und über das Er- und Durchleben von Geburt und Tod diese beiden größten Quellen der Angst klären. Erfahrungen mit der vierwöchigen Reinkarnationstherapie haben gezeigt, dass sich hierbei Wege öffnen, um selbst mit tiefen Ängsten, mit den Urängsten, im wahrsten Sinne des Wortes zurechtzukommen und fertigzuwerden.

Die große Chance liegt darin, die Angst vor dem Leben und vor dem Tod in Respekt vor beidem zu wandeln und die bisher in der Angst gebundene Energie wieder ins Leben fließen zu lassen.

Anhang

Literatur

Veröffentlichungen von Ruediger Dahlke

Neuerscheinungen: Das Buch der Widerstände, Arkana 2013 • Peace Food – Das vegane Kochbuch, GU 2013 • Mythos Erotik, Scorpio 2013 • Das Licht- und Schatten-Tagebuch, Arkana 2013 • Das Geheimnis des Loslassens, GU 2013 • Störfelder und Kraftplätze, Crotona 2013.

Grundlagenwerke: Die Schicksalsgesetze, Arkana 2009 • Das Schatten-Prinzip, Arkana 2010 • Die Lebensprinzipien (mit M. Dahlke), Arkana 2011.

Krankheitsdeutung und Heilung: Krankheit als Symbol, C. Bertelsmann, überarb. Neuaufl. 2007 • Seeleninfarkt – Zwischen Burn-out und Bore-out, Scorpio 2012 • Krankheit als Sprache der Seele, Goldmann 2008 • Krankheit als Weg (mit T. Dethlefsen), Goldmann 2000 • Frauen-Heil-Kunde (mit M. Dahlke und V. Zahn), Goldmann 2003 • Aggression als Chance, Goldmann 2006 • Depression, Goldmann 2010 • Herz(ens)probleme, Goldmann, Neuausg. 2011 • Das Raucherbuch, Goldmann, Neuausg. 2011.

Weitere Deutungsbücher: Die Spuren der Seele (mit R. Fasel), GU 2010 • Der Körper als Spiegel der Seele, Goldmann 2009 • Die Psychologie des Geldes, Goldmann 2011.

Krisenbewältigung: Lebenskrisen als Entwicklungschancen, Goldmann 2002 • Von der großen Verwandlung, Goldmann 2013.

Gesundheit und Ernährung: Peace Food, GU 2011 • Richtig essen,
www.heilkundeinstitut.at, überarb. Neuausg. 2011 • Die Notfallapotheke für die Seele, Goldmann 2009 • Vom Mittagsschlaf bis Powernapping, Nymphenburger 2011 • Das große Buch vom Fasten, Goldmann 2009.

Meditation und Mandalas: Die Kraft der vier Elemente, Crotona 2011 • Reisen nach Innen, Allegria 2004 • Schwebend die Leichtigkeit des Seins erleben, Schirner 2012 • Mandalas der Welt, Goldmann 2012 • Arbeitsbuch zur Mandala-Therapie, Schirner 2010 • Mandala-Malblock, Neptun 1984.

Weisheitsworte, Romane, Kalender: Weisheitsworte der Seele, Crotona 2012 • Worte der Heilung, Schirner 2010 • Wage dein Leben jetzt!
(www.heilkundeinstitut.at) • Worte der Dankbarkeit und des Vertrauens, Schirner 2011 • Habakuck und Hibbelig, Allegria 2004 • Kalender des Jahres, Südwest.

Geführte Meditationen von Ruediger Dahlke

Downloads bei Arkana Audio – CDs : www.heilkundeinstitut.at

Grundlagen: Das Gesetz der Polarität • Das Gesetz der Anziehung • Das Bewusstseinsfeld • Die Lebensprinzipien (12 CDs) • Die 4 Elemente • Elemente-Rituale • Schattenarbeit.

Krankheitsbilder: Allergien • Angstfrei leben • Ärger und Wut • Depression • Frauenprobleme • Hautprobleme • Herzensprobleme • Kopfschmerzen • Krebs • Leberprobleme • Mein Idealgewicht • Niedriger Blutdruck • Rauchen • Rückenprobleme • Schlafprobleme • Sucht und Suche • Tinnitus und Gehörschäden • Verdauungsprobleme • Vom Stress zur Lebensfreude.

Allgemeine Themen: Der innere Arzt • Heilungsrituale • Ganz entspannt • Tiefenentspannung • Energie-Arbeit • Entgiften – Entschlacken – Loslassen • Bewusst fasten • Den Tag beginnen • Lebenskrisen als Entwicklungschance • Partnerbeziehungen • Schwangerschaft und Geburt • Selbstliebe • Selbstheilung • Traumreisen • Mandalas • Naturmeditation • Visionen • 7 Morgenmeditationen • Die Leichtigkeit des Schwebens • Die Psychologie des Geldes • Die Notfallapotheke für die Seele • Die Heilkraft des Verzeihens • Eine Reise nach Innen • Erquickendes Abschalten mittags und abends • Schutzengel-Meditationen.

Hörbücher: Körper als Spiegel der Seele (Hoffmann und Campe) • Von der großen Verwandlung (Lagato) • Krankheit als Weg (Arkana), Die Spuren der Seele – was Hand und Fuß über uns verraten.

Vorträge von Ruediger Dahlke auf CD (alle Buchthemen) über:

www.heilkundeinstitut.at

Filme über Ruediger Dahlke: Unser Biogarten • Videobooks (Lehrprogramm auf 3 DVDs) I: Geistige Gesetze – Spielregeln für ein glückliches Leben; II: Krankheitsbilder; III: Integrale Medizin – Therapien aus ganzheitlicher Sicht.

Bezugsquelle

Bücher, CDs, DVDs, Veganes Vitamin B12, Vitamin D, Omega-3, »Take me – Glücksnahrung«, »Take me – plus« über: www.heilkundeinstitut.at

Adressen

Informationen zu Seminaren, Ausbildungen, Vorträgen

von Ruediger Dahlke:

Heil-Kunde-Institut Graz,

A-8151 Hitzendorf,

Oberberg 92

Tel. 00 43-316-719 88 85, Fax -719 88 86

Internet: www.dahlke.at

E-Mail: info@dahlke.at

Psychotherapien

Heilkunde-Zentrum Dahlke,

D-84381 Johanniskirchen,

Schornbach 22

Tel. 0 85 64-8 19 Fax -14 29

Internet: www.dahlke-heilkundezentrum.de

E-Mail: hkz-dahlke@t-online.de

Seminar- und Gesundheits-Zentrum TamanGa

(25 Minuten vom Airport Graz entfernt)

A-8462 Gamlitz,

Labitschberg 4

Tel.: 00 43-34 53-33 600

Internet: www.taman-ga.at

Autorenfoto © David Köhler

Dr. med. Ruediger Dahlke arbeitet seit 35 Jahren als Arzt, Autor und Seminarleiter. Mit Büchern von Krankheit als Weg bis Krankheit als Symbol begründete er seine ganzheitliche Psychosomatik, die bis in mythische und spirituelle Dimensionen reicht. Die Buch-Trilogie Schicksalsgesetze, Schattenprinzip und Lebensprinzipien bildet die philosophische und praktische Grundlage seiner Arbeit. Ruediger Dahlke nutzt seine Seminare und Reisen, um die Welt der Seelenbilder zu beleben und zu eigenverantwortlichen Lebensstrategien anzuregen.

www.dahlke.at

www.taman-ga.at